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Ple de Les Corts Valencianes realitzat el dia 28 de 
setembre de 2023. Comença la sessió a les 10 hores 
i 4 minuts. Presideix la presidenta de Les Corts 
Valencianes, senyora Llanos Massó Linares. Sessió 
plenària número 6.

La senyora presidenta:

Buenos días, señorías . 

Iniciamos el pleno de hoy . 

S’obri la sessió . (La senyora presidenta colpeja amb la maceta) 

Compareixença del conseller d’Agricultura, Ramaderia i Pesca, 
senyor José Luis Aguirre Larrauri, per a informar sobre les 
línies generals de la política que portarà a terme la conselleria, 
sol·licitada a petició pròpia (RE número 575, correcció d’errades 
RE número 755), a la qual s’acumula la sol·licitada pel Grup 
Parlamentari Compromís per a explicar les principals línies 
de treball de la conselleria al llarg de la present legislatura 
(RE número 317) i a la qual s’acumula la sol·licitada pel Grup 
Parlamentari Socialista per tal d’informar sobre les línies 
polítiques generals a desenvolupar des de la conselleria (RE 
número 333)

 
La senyora presidenta:

El punto primero del orden del día es la comparecencia 
del conseller de Agricultura, Ganadería y Pesca para infor-
mar sobre las líneas generales de la política que llevará a 
cabo la conselleria, solicitada a petición propia, registro de 
entrada número 575; corrección de errores, registro de 
entrada número 755; acumulada a la comparecencia del 
conseller de Agricultura, Ganadería y Pesca para explicar las 
principales líneas de trabajo de la conselleria a lo largo de la 
presente legislatura, solicitada por el Grupo Parlamentario 
Compromís, registro de entrada 317; acumulada a la compa-
recencia del conseller de Agricultura, Ganadería y Pesca para 
informar sobre las líneas políticas generales a desarrollar 
desde la conselleria, solicitada por el Grupo Parlamentario 
Socialista, registro de entrada número 333 .

Pues, tiene la palabra el honorable conseller de Agricultura, 
Ganadería y Pesca .

Cuando quiera.

El senyor conseller d’Agricultura, Ramaderia i Pesca:

Buenos días .

Muchas gracias, presidente .

Buenos días, miembros del Consell, vicepresidenta, señores 
diputados .

Señorías, es para mí un honor comparecer ante este parla-
mento autonómico en el que tantas veces he estado como 
diputado –habitualmente, hasta ahora, en la oposición–, 
pero hoy comparezco como conseller y formando parte del 
gobierno, con muchísima ilusión por acertar en las decisiones 
más adecuadas y cumplir lo que el sector espera de mí y de 
nuestras políticas.

Quiero agradecer al presidente de la Generalitat y a mi 
partido, Vox, la confianza que han depositado en mí para 
asumir la cartera de agricultura en este nuevo Consell . No 
podía por menos que aceptar el compromiso al ser Vox el 
partido del campo.

Sí, señorías, los valencianos tienen la suerte de contar con un 
equipo comprometido al mil por cien. No les quepa duda de 
que no les vamos a fallar. La tarea que hoy desempeño no es 
nada fácil; al contrario, es un gran reto, pero un reto apasio-
nante para mí, el de gestionar las políticas públicas del sector 
agrícola, ganadero y pesquero, y no es fácil, pues lo que nos 
hemos encontrado cuando hemos llegado a la conselleria han 
sido quejas del sector, descontentos, muchas cosas por hacer 
y por pagar, promesas por cumplir…

Este es un sector que, como todos ustedes saben, conozco, 
porque le he dedicado mi vida profesional y también mi acti-
vidad política durante la anterior legislatura. Les aseguro 
que desde el primer día la estoy llevando a cabo con el cora-
zón. No pretendo ser un simple gestor. Creo firmemente en 
las personas que dedican su vida a estos sectores. Conozco 
los problemas a los que se enfrentan, y estos problemas, sus 
problemas, son también mis problemas y los de mi equipo.

Hemos iniciado la legislatura escuchando al sector, a todos 
los que nos lo han pedido, desde el primer día, cumpliendo así 
lo que ya adelanté en mi toma de posesión. Y si algo hemos 
percibido en estas reuniones es que se han sentido engaña-
dos y abandonados por los sucesivos gobiernos de las últi-
mas décadas, y todos coinciden en que el actual gobierno de 
la conselleria supone su última esperanza.

Y el problema que tiene el sector es que al gobierno de la 
nación, como al anterior Botànic, le importa más el fana-
tismo climático de la estrategia «De la granja a la mesa» 
que los agricultores, le importa más la demagogia que las 
cosas de comer, el animalismo que los ganaderos, el pacto 
verde les importa más que los pescadores o la Agenda 
2030 de las élites globalistas más que nuestro mundo rural. 
(Aplaudiments)

Señorías, la perversa Agenda 2030 amenaza nuestro campo, 
nuestra industria y el progreso de todos los españoles . 
Tenemos una gran tarea por delante y es la de la confianza; 
no podemos pedirle a los agricultores, ganaderos y pescado-
res que confíen en los políticos cuando se han sentido tantas 
veces ignorados, desoídos, desamparados y olvidados por la 
administración europea, nacional y autonómica .

Estamos ante un tiempo de necesidad, un tiempo en el que 
vemos cómo, cada día, se enfrentan a nuevos retos, a nuevas 
directrices europeas, a nuevas plagas, a nuevas enfermeda-
des, mientras les dejamos solos y desamparados, y sin herra-
mientas efectivas con qué combatirlos. Tenemos el deber 
de ayudarles, de luchar porque no se pierdan estos secto-
res, que las generaciones venideras puedan seguir los pasos 



Número 7  ¦  28-09-2023 Pàg. 191

de sus familias, y lo que es más importante, necesitamos que 
esas familias puedan vivir y vivir dignamente . No sirve con 
ayudarles simplemente a sobrevivir, no sirve con buscar solu-
ciones momentáneas que sean pan para hoy y hambre para 
mañana. Tenemos que encontrar soluciones reales, solu-
ciones que hagan de nuestra conselleria un referente, y que 
hagan que estos sectores puedan volver a confiar y tener 
ilusión en el trabajo que realizan día tras día.

Señorías, por todo ello, estarán de acuerdo conmigo, como he 
comentado anteriormente, en que es un gran reto ser conse-
ller de Agricultura, Ganadería y Pesca en nuestra región, es 
un reto porque, a pesar de las promesas, y promesas que, 
por desgracia, nunca se han llegado a cumplir, se ha perdido 
la ilusión por trabajar en estos sectores . Las generaciones 
van abandonando lo que a sus familias tanto les ha costado 
conseguir, y eso lleva a otros problemas mayores .

Estos sectores no han recibido nunca el impulso que debe-
rían haber recibido, y tampoco el presupuesto que se nece-
sita para todos ellos. Aun así, puedo decir que es para mí 
un honor encabezar una conselleria que reconoce el carác-
ter esencial de la actividad agrícola, también el de la indus-
tria agroalimentaria, pero, sobre todo, por los trabajado-
res de estos sectores, los que con su labor, su dedicación, su 
modo de vida, son un ejemplo de esfuerzo, son un ejemplo 
de preservar nuestras tradiciones, nuestro entorno natural, 
nuestra cultura y nuestras raíces . (Aplaudiments)

Es prioridad de esta conselleria mejorar la vida de estas perso-
nas, y el gobierno de la nación, que debería ser un aliado en 
la mejora de la vida de estas personas, parece un enemigo, no 
busca el bien común, solo busca resultados partidistas y su 
propio interés . Pero nosotros seguiremos ahí, luchando para 
que estas personas tengan voz en Europa, para que se sien-
tan arropados por todos nosotros y no abandonados, como 
se han sentido hasta ahora; lucharemos por sus derechos y 
escucharemos sus preocupaciones. No es justo que lo que a 
nuestros agricultores se les prohíbe, a los de países terceros 
se les permita . (Aplaudiments)

Y es aquí donde les manifiesto mi absoluta disposición con 
todos ustedes, para que entre todos, con sentido común, 
grupos políticos y gobierno, construyamos y consigamos a 
través de la palabra y los acuerdos lo mejor para los agricul-
tores, ganaderos y pescadores, que, como todos sabemos, 
son el motor económico de nuestra región .

No se puede entender el apoyo a nuestros agricultores y 
ganaderos sin dotarlos de los apoyos necesarios para hacer 
frente a la modernización de sus explotaciones, que les 
permita mejorar su competitividad, promoviendo la incor-
poración de nuevas tecnologías, la adaptación a las exigen-
cias del mercado y a la legislación sectorial o medioambiental 
vigente . Por ello, los agricultores y ganaderos profesiona-
les deben poder optar a ayudas e inversiones mediante los 
planes de mejora de sus explotaciones, de forma que puedan 
programar periódicamente las inversiones a realizar y, de 
esta forma, poder acceder a todo el apoyo por parte de la 
administración .

Por eso, es necesario que la gestión de esta línea de ayudas 
sea replanteada, coordinada y planificada con convocato-
rias anuales, a una fecha concreta, y con un periodo de reso-
lución acorde a estas convocatorias, a diferencia de como se 

está haciendo hasta el momento. Al mismo tiempo, debemos 
hacer lo posible para pasar de ser una carga administrativa y 
burocrática extrema a una gestión asequible para los agricul-
tores y ganaderos .

De la misma forma, si nuestra intención es evitar el aban-
dono de tierras, luchar contra el despoblamiento y conse-
guir el relevo generacional que permita la reactivación y la 
subsistencia de nuestro sector agrario, debemos conseguir 
planificar un paquete de medidas y ayudas para la instala-
ción de jóvenes y nuevos agricultores, fomentando la trans-
ferencia de explotaciones entre titulares de edad avanzada a 
nuevos agricultores, dando siempre prioridad a los menores 
de cuarenta años y a las familias rurales .

Por ello, es necesario simplificar los trámites burocráticos 
en la instalación de nuevos agricultores, facilitar los trámites 
administrativos y coordinar las ayudas de la incorporación a 
la actividad agraria con otras, como puede ser a las inversio-
nes, a la obtención de ayudas directas de la PAC, a través de 
la reserva nacional de una forma coordinada entre todos los 
servicios de la conselleria; de forma que un nuevo agricultor 
disponga de todos los mecanismos a su alcance para iniciar 
la actividad agraria y conseguir un mínimo de rentabilidad lo 
antes posible, evitando así el abandono del proceso de incor-
poración a la actividad agraria, como así ha venido pasando 
durante los últimos siete años. (Aplaudiments)

La Ley de estructuras agrarias, que se aprobó por unanimidad 
en febrero de 2019 por el primer gobierno del Botànic, y en 
cuatro años no han sido capaces, a pesar de haber sido ellos 
mismos los que se pusieron un plazo de dos, para desarrollar 
reglamentariamente la ley, y siendo precisamente esta una 
de las leyes estrellas del Botànic one .

Nosotros queremos dotar de una herramienta de mejora 
a la agricultura de la Comunidad Valenciana reformando y 
actualizando, en lo necesario, y desarrollando la ley de forma 
que nos permita crear un sector competitivo y parar, de esta 
manera, el abandono galopante y preocupante de nuestras 
tierras agrícolas. Y esto, unido a la reducción del impuesto 
de sucesiones y donaciones, recientemente aprobada por 
este Consell, facilitará el acceso a la titularidad de los jóvenes 
agricultores y ganaderos, base imprescindible para asegu-
rar una renovación generacional tan necesaria para el sector . 
(Aplaudiments)

El sector ganadero valenciano es uno de los sectores que 
más ha tenido que adaptarse a las normativas sanita-
rias de bienestar animal y medioambientales, tanto euro-
peas como nacionales, en los últimos años. Por ello, es uno 
de los sectores con mayor tasa de abandono y menor relevo 
generacional, puesto que la dedicación del sector ganadero 
conlleva estar al pie del cañón los 365 días del año, tener 
que cumplir la legislación más exigente a nivel mundial de 
tipo sanitario y de bienestar animal, a la par de estar some-
tido a la globalización de los mercados, la volatilidad de los 
precios y, en muchas ocasiones, como ha sido hasta la actua-
lidad, la criminalización por parte de la clase política y de los 
pseudoecologistas .

A fecha actual, existen sectores que están en situación de 
extrema gravedad en nuestra comunidad, como son el sector 
cunícola, el sector de las reses bravas, el sector lechero y el 
sector apícola. Durante la crisis del covid se implementaron 
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ayudas a la mayoría de los sectores ganaderos, pero se 
excluyó explícitamente al sector de las reses bravas; por ello, 
queremos apoyar específicamente a uno de los sectores que 
mayor tradición cultural representa . (Aplaudiments)

El sector lechero valenciano es otro de los que en los últi-
mos diez años se ha quedado en los huesos, con tan solo 20 
explotaciones de vacuno y la práctica desaparición del ovino 
lechero, en la provincia de Valencia . Por ello, hemos empe-
zado ya, junto al sector, a buscar soluciones para revertir esta 
desastrosa situación .

Otros sectores, como son la ganadería intensiva, el porcino, 
el vacuno de carne y la agricultura, han tenido que adaptarse, 
año tras año, a diversas y sucesivas legislaciones de ordena-
ción del sector medioambiental: sanitaria, la ordenación de 
bienestar animal, que les ha obligado a todos ellos a hacer 
fuertes inversiones en sus explotaciones para poder adap-
tarse a las nuevas exigencias, lo que ha ocasionado una inso-
portable reducción de su rentabilidad. Sin olvidar que secto-
res como el vacuno, ovino y caprino extensivo, en el último 
año van a tener que realizar un gran esfuerzo en materia de 
digitalización, e incluso de aumento de su capacidad produc-
tiva, para seguir percibiendo ayudas comunitarias.

Todos estos motivos nos obligan a poner en marcha una serie 
de medidas para la potenciación del sector ganadero en el 
que debemos destacar: facilitar todos los trámites adminis-
trativos y telemáticos, así como dotar a las oficinas comarca-
les de personal suficiente para poder prestar ayuda y apoyo 
en asesoramiento del sector; establecer un servicio veteri-
nario oficial de urgencia para festividades o fines de semana, 
así como asegurar en todo momento que los servicios veteri-
narios oficiales de cada comarca estén cubiertos –nos consta 
que, en los últimos años, algunas de las oficinas comarca-
les de mayor importancia agrícola y ganadera han estado 
durante días, e incluso meses, sin prestar el servicio al admi-
nistrado–; hay que crear una red pública o público-privada 
de centros de limpieza y desinfección de vehículos de trans-
porte ganadero; ampliar las instalaciones del Cecap para el 
servicio de nuevos proyectos de interés para el sector avícola 
y porcino .

Fomentar la creación de una red público-privada de tra-
tamiento de purines y estiércoles para su aprovechamiento 
en biogás .

Creación de un consorcio público-privado en el Centro de 
Investigación y Tecnología Animal, el CITA, con participación 
de universidades y presencia del sector ganadero en la junta 
de gobierno .

Fomento de la diversificación de las producciones ganaderas 
y las marcas de calidad para ganadería, celebración de ferias, 
de exposición y de especies de producción animal y concur-
sos morfológicos y exhibición de equinos cerca de las capi-
tales de provincia para fomentar así el conocimiento de la 
ganadería y aproximar el medio rural a las urbes .

Trabajar junto con Salud Pública para hacer posible y fomen-
tar modelos de canales cortos de comercialización produc-
tor-consumidor a través de los mataderos a maquila.

Mantener la colaboración con la Conselleria de Justicia e 
Interior en lo referente a prevención de incendios forestales, 

en la línea de ayudas al pastoreo en zonas forestales y 
la inclusión del pastoreo en los conceptos auxiliables de 
prevención de incendios a los ayuntamientos . (Aplaudiments)

Mantener la gratuidad del aprovechamiento del pastoreo 
en montes públicos de la Generalidad y fomentar la gratui-
dad en otros montes propiedad de ayuntamientos o entes 
públicos .

Fomentar el seguro de emergencia para la recogida y 
destrucción de cadáveres en la ganadería extensiva en zonas 
remotas .

Fomentar la recogida y distribución de sus subproductos 
hortofrutícolas para alimentación animal.

Sustituir el actual marco de referencia de precios de única 
lonja por el establecimiento de un precio de lonja para la 
Comunidad Valenciana como media de las cotizaciones de las 
diferentes lonjas de ovino-caprino .

Establecer los mecanismos oportunos para priorizar el apro-
vechamiento de la paja de arroz por los ganaderos de la 
Comunidad Valenciana .

Señorías, en las últimas semanas hemos visto cómo dife-
rentes fenómenos climáticos, como el granizo o las lluvias, 
han castigado nuestros cultivos de Utiel-Requena, el Camp 
de Túria o la Plana Baixa . Seguiremos subvencionando e 
incrementando la aportación de la conselleria a los seguros 
agrarios como herramienta del agricultor y ganadero para 
que puedan asegurarse unos ingresos mínimos bajo estas 
circunstancias. De igual modo, la Comunidad Valenciana 
tiene que poner en valor su altísima aportación a la Entidad 
Estatal de Seguros Agrarios para que las necesidades de 
nuestros sectores productivos queden cubiertas acorde a 
nuestra aportación .

La realidad en nuestro mundo rural es que cada vez sufre 
más la lacra del abandono y necesita de la elaboración del 
Plan de promoción de familias y relevo generacional en el 
mundo rural. Dicho plan incluirá acciones de visibilización, 
reconocimiento y fomento de la participación de las fami-
lias en la actividad económica, acompañamiento y mejora de 
la calidad de vida, formación y especialización, todos ellos 
imprescindibles para impulsar la incorporación de las fami-
lias a la actividad económica del medio rural, en general, y 
del sistema agroalimentario como sector estratégico de ese 
entorno en particular.

Desde esta conselleria se potenciarán estrategias de dinami-
zación agroecológicas con el objetivo de visibilizar la produc-
ción ecológica y aumentar su demanda entre el consumo 
interno de la Comunidad Valenciana, pero con reducción de 
los trámites burocráticos. La ganadería ecológica necesita 
un impulso que pasa por la certificación de mataderos para 
poder comercializar carne con sello ecológico, seguir mante-
niendo el apoyo a la certificación para los productores, así 
como el apoyo a la ganadería extensiva a través de medidas 
de desarrollo rural . Esta conselleria aumentará la promoción 
de la carne ecológica producida en la Comunidad Valenciana, 
pero siempre aplicando criterios de sentido común y propor-
cionados que hagan compatible la actividad económica con el 
cuidado del medio ambiente . (Aplaudiments)
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Nuestras oficinas comarcales agrarias han sufrido el aban-
dono de la administración, falta de personal, falta de medios 
técnicos veterinarios, falta de mantenimiento de instalacio-
nes. Las oficinas comarcales son básicas para el desarrollo del 
mundo rural. Y para que se reconozca su papel vamos a dar 
un paso firme con la creación del servicio de coordinación 
comarcal con la intención de recuperar las funciones origi-
nales de las OCAPA de ayuda al agricultor, función por la que 
fueron tan reconocidas, en lugar de esas oficinas de inter-
minables papeleos burocráticos en las que las han conver-
tido. Eso será su puesta en valor como elemento fundamental 
en la lucha contra el abandono de tierras agrícolas y servirá 
para ayudar a la implementación de las políticas de relevo 
generacional .

Se desarrollará una estrategia para que las OCA sean centros 
de promoción de empresas agrarias agroalimentarias ubica-
das en cada comarca, reduciendo así su carga burocrática. 
Desde esta conselleria consideramos que es necesario hacer 
un medio rural apetecible para los ciudadanos aprovechando 
los recursos y crear riqueza, ya que la existencia del servicio 
por sí sola, sin actividad económica, no hace que la población 
crezca ni se mantenga. Si queremos un desarrollo rural diná-
mico, la agricultura y ganadería de nuestra región debe ser 
competitiva, productiva y atractiva para todos, en especial 
para los jóvenes, para las familias y para las mujeres .

En esta legislatura el desarrollo rural va a estar dirigido 
hacia este objetivo. Además de todo lo anterior, necesitamos 
un entorno productivo más unido, por eso vamos a traba-
jar en profundidad en la cadena alimentaria . Para desarro-
llar todas sus funciones la Dirección General de Industria 
y Cadena Alimentaria contará con cuatro servicios que le 
permitirán, cuando estén plenamente operativos, dispo-
ner de una notable capacidad de actuación en el ámbito de 
la cadena agroalimentaria. Desde esta conselleria no descan-
saremos hasta afianzar y consolidar la llegada de los fondos 
de la PAC que nos permitan apoyar a los sectores, fundamen-
talmente hortofrutícola y del vino por los que la Comunidad 
Valenciana recibe anualmente entre 40 y 43 millones de 
euros. En este aspecto, cabe recordar el peso específico de 
las organizaciones de productores de frutas y hortalizas 
que tienen su sede social en la Comunidad Valenciana y que 
defienden los intereses de más de treinta mil miembros que 
son titulares de explotaciones agrícolas y que a día de hoy 
luchan por colocar nuestros productos de máxima calidad en 
las estanterías de los supermercados .

El Plan estratégico de la PAC está desplegando en la 
Comunidad Valenciana las actuaciones que asegurarán la 
llegada de la forma más eficiente de los fondos FEAGA y 
Feader. Debe garantizarse el suministro de alimentos a los 
consumidores y defender sus derechos para que dispongan 
de productos correctamente presentados y con la informa-
ción pertinente que asegure su identificación, protegiendo al 
mismo tiempo los intereses de los productores frente a usur-
paciones e identidad y reputación por el origen del producto. 
(Aplaudiments)

La correcta identificación de los productos debe contri-
buir a desarrollar una cultura en el consumidor que reco-
nozca productos en el ámbito local de temporada y que reco-
nozca las diferencias frente a productos procedentes de 
diferentes orígenes . Por ello, seguiremos defendiendo en 
Europa la correcta información de la etiqueta y exigiremos el 

etiquetado claro, por ejemplo, de la miel como una reivindi-
cación histórica . Esta conselleria tiene el compromiso férreo 
de garantizar la seguridad alimentaria, como no podía ser de 
otra forma. Los consumidores en cualquier mercado al que 
llevemos nuestros productos deben estar absolutamente 
seguros de que los productos procedentes de la Comunidad 
Valenciana cumplen con los estándares más rigurosos de 
calidad y seguridad. Y por ello la nueva Dirección General 
de Industria y Cadena Agroalimentaria va a disponer de los 
medios de vigilancia y control que transmitan esa confianza. 
Todo esto desde la perspectiva de la formación, desarrollo e 
implementación de códigos de buenas prácticas en la produc-
ción primaria que aseguren el correcto cumplimiento de la 
legislación vigente . Pero a la vez exigiremos reciprocidad . Es 
una hipocresía que el Parlamento Europeo se plantee permi-
tir la importación del arroz de países terceros tratados con 
triciclazol con nueve veces más residuos de los que a nues-
tros agricultores les está permitido. Y, en este sentido, les 
anuncio que vamos a escribir a todos los eurodiputados espa-
ñoles para reclamar reciprocidad en las exigencias fitosanita-
rias . (Aplaudiments)

Los europarlamentarios españoles no deben permitir este 
nuevo atropello a la falta de reciprocidad a nuestros agricul-
tores . Las nuevas disposiciones en materia de uso sosteni-
ble de productos fitosanitarios y fertilizantes requieren un 
marco legislativo propio que deberá aprobarse en los próxi-
mos meses. Por las implicaciones que puede tener en el 
entorno de la producción agrícola estableceremos los cauces 
de debate necesarios para facilitar su implementación bajo 
criterios técnicos y científicos, después de una estrecha cola-
boración con el sector .

Seguiremos reseñando que desde esta conselleria nos dedica-
mos desde el primer momento a revisar el modelo de aplica-
ción de la PAC y del PEPAC, adaptada a la realidad de la agri-
cultura valenciana, contemplando la agricultura a tiempo 
parcial, la pequeña dimensión, así como la parcelación de 
nuestras explotaciones agrarias, sin el detrimento de los 
agricultores profesionales, y para ello solicitaremos la revi-
sión del Plan estratégico nacional de la PAC, para priorizar la 
rentabilidad de las explotaciones agrarias .

He de destacar que en los últimos ocho años el total de 
beneficiarios de ayudas directas ha descendido de 87.787 
a 44.024, un total de 43.763 beneficiarios menos, lo que ha 
supuesto una pérdida de un total de 9.865.000 euros. La 
evolución a la baja en el número de beneficiarios se ha dado 
exclusivamente en el ámbito de las ayudas directas y pone de 
manifiesto varias cuestiones de relevancia.

En primer lugar, el proceso de abandono de la actividad 
agraria y de las superficies de cultivo, pero también es una 
consecuencia de las exigencias de la propia PAC, que a 
partir del año 2017 prohibía realizar pagos por debajo de los 
300 euros en concepto de ayudas directas . La nueva PAC 
viene empapada de un alto componente medioambiental, 
una condicionalidad reforzada de carácter obligatorio para 
todas las explotaciones, una nueva intervención en forma 
de ayudas directas, los ecoregímenes, con un peso finan-
ciero que representa el 25 % de las ayudas directas y todo el 
marco regulatorio que derive de las estrategias en relación al 
Pacto verde europeo, que ha sumido nuestro sector agrario 
en una enorme complejidad de trámites administrativos para 
poder acceder a esas ayudas directas .
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La PAC debe orientarse a combinar la conservación y mejora 
del medio natural, respetando la calidad de vida de los agri-
cultores y ganaderos. Nuestro objetivo es establecer medi-
das sencillas y flexibles, acordes con la realidad de nues-
tros cultivos, pero que no sigan afectando a la rentabilidad 
de nuestras explotaciones, como vemos año tras año desde 
2015, donde el agricultor, en vez de percibir la PAC como un 
apoyo a su renta, solo ve un exceso de trámites y problemas 
para poder seguir realizando su actividad. (Aplaudiments)

Por otro lado, debemos seguir apoyando todas las medi-
das de agroambiente hasta ahora existentes, pero siem-
pre desde la premisa de que deben ser compromisos asequi-
bles y asumibles para nuestros agricultores y ganaderos, que 
redunden especialmente siempre en la rentabilidad de sus 
explotaciones .

En definitiva, la nueva arquitectura verde de la PAC 2023-
2027, la nueva condicionalidad reforzada, la implementa-
ción de los ecoregímenes, así como la futura implementación 
del cuaderno digital de explotación, ha conllevado un exceso 
de burocracia y una carga administrativa que no puede ser 
asumida por nuestros agricultores y ganaderos . Por ello, 
desde la conselleria tenemos previsto reforzar la preparación 
para la formación y asesoramiento de nuestros agricultores 
y ganaderos, a través del refuerzo de los convenios de cola-
boración con entidades colaboradoras, el refuerzo personal 
y la coordinación de las oficinas comarcales agrarias, propor-
cionar y mejorar la formación permanente y suficiente para 
el cometido de sus funciones, de forma que se vea reforzado 
el papel imprescindible en el asesoramiento a los titulares en 
las explotaciones, especialmente en lo referente al cuaderno 
de explotación electrónico .

También debemos exigir al ministerio mejoras en la digitali-
zación y en la formación sobre las mismas, proporcionando 
material divulgativo de calidad que permita equipos técnicos 
de formación, de personal administrativo y técnico, entida-
des colaboradoras y oficinas comarcales agrarias.

Dentro de las medidas de desarrollo rural, en la solicitud 
única se mantendrán y potenciarán las ayudas actuales, 
como son las medidas medioambientales del arroz, la apicul-
tura, protección de aves esteparias, conservación de la oveja 
guirra, zonas con limitaciones naturales, pero evaluando 
periódicamente el impacto de estas líneas para poder ir 
mejorándolas, como ya hemos hecho con las medioambienta-
les de la apicultura .

Una de las premisas de este gobierno es dotar de máximo 
apoyo a la investigación agraria valenciana, así como la trans-
ferencia de tecnología a los sectores productivos, del aseso-
ramiento y la asistencia técnica a agricultores y ganaderos .

Desarrollaremos una orden de bases para fomentar la forma-
ción y adquisición de competencias para actividades agroa-
limentarias en el marco del PDR, pero centrados en aligerar 
la gestión de los trámites para poder realizar más programas 
formativos para llegar a un mayor número de agricultores y 
ganaderos .

En el programa de formación del propio servicio de transfe-
rencia de tecnología también se prevé aumentar sus planes 
de formación para llegar a un mayor número de alumnos, 
pero simplificando al máximo la gestión de este programa; 

también mejorando la difusión, la publicación en las redes 
y el acceso de matriculación de los cursos de formación, así 
como para aumentar la implementación de cursos online . 
Actualmente, la mayor parte de las estaciones experimenta-
les tienen instalaciones obsoletas, por lo que intentaremos 
mejorar al máximo sus instalaciones, a la vez que se prevé 
aumentar su dotación de personal .

Uno de los principales objetivos de nuestro gobierno es 
potenciar la investigación agraria. Por ello, queremos conso-
lidar el IVIA como centro de investigación de referencia y 
propio del sector agrario valenciano, (aplaudiments) aumen-
tando tanto su cercanía a nuestro sector primario como el 
impacto de su trabajo en las políticas agrarias españolas y 
europeas . Plantearemos una reestructuración de los centros 
de investigación del IVIA para hacerlo más fácil de gestionar 
y racionalizar los recursos, al mismo tiempo que es necesaria 
la modernización de sus instalaciones .

Se consolidará, definitivamente, la plantilla investigadora, 
así como la formación de nuevos investigadores especiali-
zados en los problemas específicos de agricultura y ganade-
ría valenciana. Del mismo modo, desde el gobierno valen-
ciano, sabemos del prestigio nacional e internacional de 
nuestros investigadores, pero también sabemos que, hasta el 
momento, no ha sido debidamente reconocido, siendo nece-
saria la debida remuneración de la excelencia investigadora, 
(aplaudiments) será la forma de poder estar preparados para 
combatir, de forma rápida y eficaz, las amenazas que conti-
nuamente se están presentando: el HLB, la xylella…, desem-
peñando nuestra misión de defensa real y de protección al 
agricultor .

Es necesaria la internacionalización del trabajo del IVIA para 
aumentar el peso del sector agrario valenciano en Europa 
y, de esta forma, incrementar la participación en proyectos 
europeos de impacto . La colaboración del servicio de transfe-
rencia tecnológica es fundamental, difundir todos los resulta-
dos de esta investigación entre el sector productor, así como 
prestar mayor atención a la investigación y transferencia 
para el desarrollo del sector ganadero .

Todos sabemos que el agua y los sistemas de riego han sido 
y serán claves en el futuro del sector. Y, como no podía ser 
de otra forma, esta conselleria pondrá todo su esfuerzo en 
apoyar a los regantes, creando las infraestructuras de riego 
y mejorando la eficiencia de las mismas para asegurarnos 
que no se desperdicia ni una gota de agua, porque, sin unas 
infraestructuras de riego eficiente, no tendremos una agri-
cultura rentable .

Y no me quiero olvidar de la Agencia Valenciana de Fomento 
y Garantía Agraria, elemento fundamental en la gestión de la 
conselleria, por lo que se trabajará en dotarla de los recursos 
necesarios para optimizar su funcionamiento, en consonan-
cia con la relevancia de sus funciones .

Y, para finalizar, tenemos la Dirección General de Pesca, de 
nueva creación, que este gobierno considera importante. La 
pesca es una actividad económica significativa en la región, 
con una flota pesquera diversa. El pescado recién captu-
rado se debe comercializar en las lonjas de los puertos por 
la entidad responsable de su fiscalización, representada 
por las cofradías de pescadores correspondientes . La Ley 
5/2017, de la Generalitat, de pesca marítima y acuicultura 
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de la Comunidad Valenciana, establece las siguientes figu-
ras asociativas en el sector pesquero: están las cofradías de 
pescadores, las organizaciones de productores de productos 
pesqueros y otras entidades representativas de los colecti-
vos del sector .

Las cofradías nacieron como una fórmula asociativa de 
pescadores para atender las necesidades y subsistencia de 
sus miembros, vinculándose, desde el principio, a la pesca 
de bajura y artesanal. Representan entidades de econo-
mía social, de la misma forma que lo hacen las cooperativas. 
A su vez, son corporaciones de derecho público, sin ánimo 
de lucro, con personalidad jurídica propia y plena capacidad 
para obrar e integradas, voluntaria y libremente, por profe-
sionales de la pesca, armadores y trabajadores, en su respec-
tivo ámbito territorial. Su función es, además, la de actuar 
como órganos de consulta y colaboración con la administra-
ción en la promoción y ordenación del sector pesquero, en la 
defensa de sus intereses y en la conservación de los recursos 
pesqueros. También realizan actividades económicas relacio-
nadas con la comercialización de los productos de pesca, del 
marisqueo, con la acuicultura y con la prestación de servicios, 
incluidos los asistenciales a los asociados . Una de las prime-
ras reuniones mantenidas con organizaciones ha sido, preci-
samente, con representantes en la Comisión Interfederativa 
de las Cofradías de Pescadores .

Por otra parte, también queremos contar con las organiza-
ciones de productores pesqueros, que son entidades de las 
que se agrupan los productores del sector pesquero y acuí-
cola . Los entendemos como una pieza clave para la estabili-
zación de los mercados, mediante ajustes entre la oferta y la 
demanda, así como una herramienta para garantizar la renta 
de los productores del sector . Representan, actualmente, 
más del 50 % de la producción pesquera española, constitui-
das a iniciativa de los productores, con el fin de garantizar el 
ejercicio racional de la pesca y la mejora de las condiciones 
de venta de su producción, con reconocimiento oficial en 
todos los estamentos .

Y, cómo no, reconocer el valor de nuestras lonjas. En las 
lonjas de la Comunidad Valenciana se efectúan ventas a 
pescaderías, mayoristas y restaurantes convenientemente 
autorizados . Estas se suelen efectuar por medio de la subasta 
a la baja, consistente en fijar un precio de salida e ir bajando, 
hasta que algún comprador compra y, aunque hoy en día se 
realiza de forma informática, persiste la subasta cantada u 
oral . Pues bien, vamos a apostar por la incorporación de las 
nuevas tecnologías en todas las lonjas, que contribuyan a 
modernizar y desarrollar su actividad.

El sector pesquero se enfrenta a desafíos importantes y 
debemos actuar para revertir esta pérdida de peso y activar 
el sector, abordando los factores responsables que, funda-
mentalmente, vienen representados por las políticas pesque-
ras que vienen imponiéndose desde Bruselas. También 
debemos apoyar una manera de pescar basada en métodos 
tradicionales que forma parte de la cultura mediterránea, 
la cual contribuye de una manera clara a nuestra soberanía 
alimentaria y que cada vez están más amenazadas.

Nuestras líneas prioritarias en materia de pesca, acuicul-
tura y comercialización se basarán en los siguientes puntos: 
un proyecto de 123 amarres ecológicos en Tabarca para 
preservar la pradera de posidonia oceánica, que ya está 

reactivado; apoyar la recuperación de actividades tradiciona-
les de pueblos pesqueros, como la activación de cursos rede-
ros y construcción de artes de pesca tradicionales; apoyo a 
las cofradías y su integración en los órganos provinciales y 
de representación de la Comunidad Valenciana; instaremos 
al Gobierno de España a reconocer los derechos históricos y 
a recalcular las cuotas de atún rojo en el Mediterráneo; fina-
lización del proyecto de la lonja de Alicante y la activación 
de los proyectos de transformación de la lonja de Moraira 
y de la reforma de la cofradía del Campello; fortalecer el 
valor añadido de la primera venta como pescado de cercanía; 
modernizar la venta en lonjas, con la incorporación de TIC; 
fomento de la investigación en producción de nuevas espe-
cies con valor añadido; potenciar y visibilizar los sectores 
de pesca, acuicultura y transformación en las grandes ferias 
nacionales y de carácter internacional; promoción y visibili-
zación de las profesionales del sector pesquero, para comba-
tir el problema de relevo generacional.

Y hasta aquí, señorías, mi primera intervención. Lo que real-
mente preocupa a esta conselleria son los problemas reales 
de los agricultores, ganaderos y pescadores. Desde aquí 
vuelvo a tender la mano a todos para que podamos, con el 
diálogo, llegar a grandes soluciones porque, señorías, a día de 
hoy grandes, muy grandes son los problemas . Pero también 
les digo, señorías, que tenemos un propósito firme de cumplir 
los acuerdos y compromisos que hemos adquirido con el 
sector . Con este nuevo gobierno se abrió una nueva etapa de 
cercanía, de atención a los agricultores, ganaderos y pesca-
dores y que sus problemas son ahora los nuestros y nuestro 
deber poder ayudarles para que vuelvan a estar orgullosos 
de pertenecer a este sector y reciban el reconocimiento que 
merecen .

Gracias .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

 
La senyora presidenta:

Muchas gracias, conseller .

Iniciamos ahora las intervenciones de los grupos parla-
mentarios . En primer lugar, en representación del Grupo 
Parlamentario Compromís, tiene la palabra la ilustre dipu-
tada Paula Espinosa .

Cuando quiera.

 
La senyora Espinosa Giménez:

Gràcies, senyora presidenta .

Bon dia, consellers. Diputats. Diputades.

Conseller Aguirre, celebre que vosté no haja caigut en els 
insults i les burles d’altres consellers, amb la passivitat irres-
ponsable de la presidenta de la cambra . Procure ser respec-
tuosa i, per això, el salude i li trasllade la meua felicitació per 
haver sigut triat conseller d’Agricultura, Ramaderia i Pesca .

Com a diputada, no puc desitjar-li més que encerts i que 
prenga bones decisions, perquè d’eixos encerts i d’eixes 
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decisions dependrà el futur del camp, de la mar i de la rama-
deria valencianes i, en definitiva, del conjunt de la societat 
valenciana i del nostre territori .

Ara bé, no vull deixar passar l’ocasió per deixar ben clar 
que, des de Compromís, no anem a normalitzar el fet que 
el govern de la Generalitat estiga format per un partit d’ex-
trema dreta, com és Vox. Les persones demòcrates i que 
creiem en l’estat de les autonomies, de la mateixa manera 
que no normalitzem el discurs xenòfob ni el discurs negaci-
onista de la violència masclista, tampoc anem a normalitzar 
el seu negacionisme del canvi climàtic i del discurs científic. 
(Aplaudiments)

Però, ara bé, des que va ser nomenat conseller, he seguit el 
seu treball i una de les qüestions que més m’ha cridat l’aten-
ció és que vosté ha tardat més de tres mesos a nomenar el 
seu equip i el seu conjunt del gabinet des que va prendre 
possessió. I això ha tingut repercussions grans en el dia a dia 
d’una conselleria que treballa colze a colze –o que hauria de 
treballar colze a colze– amb els treballadors i treballadores 
del camp, la ramaderia i de la pesca .

La conselleria que vosté dirigix tenia fins el dia 20 de setem-
bre per demanar-li al ministeri el complement de fins el 
200 % de les ajudes destinades als sectors més afectats per 
la sequera i per la guerra d’Ucraïna i no ho ha fet. Estem 
parlant del sector del vi, que anomena vosté, estem parlant 
de l’olivar, de les hortalisses, de la ramaderia, que també 
n’ha parlat vosté, que se queden sense ajudes per la seua 
incompetència .

Mire, en agost se treballa. I, en definitiva, la gent del camp 
ha perdut unes ajudes vitals perquè vostés van anteposar 
les seues vacances a treballar. De fet, les organitzacions del 
camp i els sindicats els advertiren d’esta notícia, igual que 
també els advertiren que no tenien ningú en el Consell treba-
llant pels pressupostos de la Generalitat de 2024 . Tal vegada 
vosté pense que treballar en la Generalitat, en la conselleria, 
és fer-se una foto i anar-se’n a casa; però estar al front d’una 
conselleria implica treballar molt per les persones i tindre 
una sensibilitat cap a les seues preocupacions de present i 
aspiracions de futur .

Hi ha, canviant de tema, una altra qüestió que ens genera una 
gran preocupació i és que ara, per fi que s’ha constituït el seu 
gabinet, resulta que coneguem una de les notícies més greus 
que pot transmetre una institució pública i és que ens assa-
bentem que la nova directora general de Producció Agrícola 
i Ramadera, Leticia Sanchiz, té una marcada implicació 
empresarial que posa en dubte quins interessos va a defen-
sar en el seu càrrec institucional que ja ostenta. La direc-
tora té càrrecs en més d’una trentena d’empreses vincula-
des al sector porcí i al sector fotovoltaic. I cal assenyalar que, 
a hores d’ara, que jo sàpiga i que posa en la pàgina web de la 
conselleria, no hi ha constància que haja renunciat als seus 
càrrecs privats. Vos sona?, perquè a mi sí, el mateix cas que el 
vicepresident i el mateix cas que el conseller d’educació. Però 
jo, arribats a este punt, li pregunte, senyor Aguirre, quan de 
temps més haurem d’esperar? Pensa el Consell del senyor 
Mazón complir amb la llei d’incompatibilitats?

Ací no és que estiguem en contra que la gent que forma part 
del sector treballe després en les conselleries pertinents, al 
contrari; però el que ens preocupa és el seu perfil. Perquè, 

concretament, la senyora Sanchiz té un currículum que està 
tacat per denúncies de vulneracions sindicals per part dels 
treballadors de la seua empresa, denúncies de maltracta-
ment animal, denúncies del veïnat per abocament i vessa-
ments il·legals per sancions administratives; en definitiva, un 
perfil empresarial ple de denúncies, vinculat a l’aposta per les 
macrogranges industrials, un perfil empresarial i ara polític 
en contra d’una transició justa del sector ramader que garan-
tisca la sostenibilitat econòmica de les xicotetes granges 
lligades al territori i un perfil empresarial lligat a un entramat 
d’interessos particulars que deixen greus impactes al nostre 
territori . (Aplaudiments)

Tenint tot açò sobre la taula, jo li pregunte, senyor Aguirre, 
¿creu vosté que és ètic que una persona que dirigix una 
empresa sancionada per contaminar la terra puga defensar 
els interessos del nostre sector ramader? ¿O més bé el que 
vosté està fent és presentar-nos el nou model de ramaderia 
que pretén implantar en el nostre territori?

Amb açò, el que està fent vosté és representar només a una 
part dels interessos de les grans empreses industrials que 
estan concentrant-se en poques mans, en detriment de les 
xicotetes explotacions i les explotacions familiars i amb un 
poder cada vegada més potent, fins a arribar, com és el cas, a 
controlar una parcel·la de les institucions públiques. No me 
vull imaginar què passarà amb l’agricultura ecològica, que 
tant de recorregut ha tingut ja en la nostra Generalitat i en el 
nostre conjunt del territori .

I, ja per últim, vosté hui ací ve a explicar-nos el seu programa 
polític del Consell per als propers quatre anys en matèria 
d’agricultura, ramaderia i pesca i no ha mencionat el canvi 
climàtic i, si ho ha fet, ho ha fet per a burlar-se d’este tema. 
Aleshores, quina por, senyor Aguirre. (Aplaudiments) El presi-
dent Mazón tampoc va dir res el dia de la seua investidura i 
també em dona molta por. Jo no sé si vostés han vist el que 
ha passat este estiu al Mediterrani i en països propers, més 
o menys, d’ací, com Grècia, que també es dediquen al sector 
de l’agricultura i que han perdut una quarta part de la seua 
agricultura com a conseqüència de les inèdites inundacions 
provocades pel canvi climàtic.

Aixina que açò dona molta por, i convindrà amb mi que 
este estiu ha sigut especialment dur i calorós per a tota la 
gent en general, però en particular també per a l’agricul-
tura . I les repercussions d’esta calor i la falta de les preci-
pitacions són realment perilloses per al futur del camp . No 
sé si ha pogut comprovar que les collites estan minvant, les 
fruites i verdures estan canviant, és el cas dels melons, per 
exemple, que la seua producció s’ha reduït en un 50 %. És el 
cas de les taronges i de les mandarines, que estan comen-
tant que s’està detectant el canvi de la seua forma per una 
més allargada en forma de pera . I esta mateixa setmana, en 
l’inici de la sega de l’arròs, alertava el sector com les conse-
qüències del canvi climàtic afecten directament el sector 
perquè desconeixen com serà la producció any darrere any. 
També ocorre a la nostra mar . L’altre dia vaig estar visitant 
els pesquers de Cullera i em comentaven que també estava 
afectant els ecosistemes marins, les rutes del peix i les seues 
característiques.

Aleshores, arribats a este punt, podem fer dos coses . Una 
és negar-ho tot i dir que el canvi climàtic no existix i que 
són coses de l’Agenda 2030, o podem dir que sí, que hem de 
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fer cas a la ciència, posar-se les piles, formular estratègies 
per canviar i adaptar-nos, com va fer l’anterior conselleria, i 
adaptar el nostre model productiu d’aliments a esta situació 
d’emergència .

Jo li demanaria, i ja ho he sentit i em quede més tranquil·la, 
però haurem de revisar-ho bé, que, per favor, no deixe d’in-
vertir i mantindre les línies d’investigació, i no retallar ni en 
personal ni en recursos, en l’Institut Valencià d’Investigaci-
ons Agràries. Perquè precisament és la ferramenta base per 
a desenvolupar les polítiques agràries del nostre territori, 
basades en el coneixement científic i tècnic, i és una referèn-
cia a nivell internacional . Gràcies a esta tasca imprescindi-
ble que realitzen, podem trobar solucions, com ara la lluita 
contra les plagues, la xylella fastidiosa, la causada pel greening, 
la plaga pel cotonet i moltes altres que danyen i que perjudi-
quen el nostre camp.

I ja, per últim, també vull parlar de sostenibilitat, i li vaig a 
deixar una cosa clara: en Compromís, no anem a consentir 
que destruïsquen l’Albufera. No ha parlat del Port de València, 
(aplaudiments) però no anem a consentir que destruïsquen 
l’Albufera, com estan fent amb el Parc Nacional de Doñana o 
com estan fent els seus amics de Múrcia amb la mar Menor .

Per la qual cosa, senyor Aguirre, havent començat d’esta 
manera el seu mandat, permeta’m que el recorde que vosté 
està ací per a governar i no perquè altres ho facen per vosté. 
Vosté està ací per treballar per l’agenda valenciana i no per 
representar els interessos de les grans empreses, ni de les 
grans superfícies, ni de les grans multinacionals.

Moltes gràcies . (Aplaudiments)

La senyora presidenta:

Muchas gracias .

Tiene la palabra ahora, en representación del Grupo 
Parlamentario Socialista, la ilustre diputada Ana Besalduch .

Cuando quiera.

La senyora Besalduch Besalduch:

Sí, gràcies, presidenta .

Conseller, senyor Aguirre. Primer que res, enhorabona pel 
seu nomenament com a conseller d’Agricultura, Ramaderia i 
Pesca .

I, bé, crec que compartirem que l’objectiu de l’acció política 
del Consell en matèria agrària s’ha d’orientar a crear eixes 
condicions adequades i un escenari favorable perquè els 
productors i les empreses del sector puguen desenvolupar el 
seu treball en un marc socioeconòmic el més propici possible 
per a obtindre una rendibilitat, que és imprescindible per al 
manteniment de qualsevol activitat empresarial.

Una de les fites més importants és la llei d’estructures agrà-
ries, que vosté ha anomenat, i que en la primera legislatura 

del govern de Ximo Puig es va aprovar en estes Corts, vosté 
ho ha dit, per unanimitat, en consens amb el sector . I vosté 
avui, ací, ens diu que la seua política principal serà refor-
mar-la. Senyories del Partit Popular, Vox ha venido a enmen-
darles la plana con la ley de estructuras agrarias . (Aplaudiments)

Anem a parlar de regadiu, senyor Aguirre, que vosté n’ha 
parlat molt poquet i per damunt. Té vosté damunt de la taula 
l’Estratègia valenciana del regadiu 2020-2040, amb inver-
sions previstes de 1 .200 milions d’euros . Què pensa fer 
vosté amb esta estratègia, senyor conseller? Pensa conti-
nuar implementant-la o també serà víctima de les retalla-
des del Consell del senyor Mazón? Perquè, mire, vosté, que fa 
quatre mesos que ja està en la conselleria, encara no ha tret 
les ajudes de la modernització dels regadius per a enguany . I 
a 28 de setembre, jo crec que vosté ja no té temps de traure-
les . Sap com es diu això, senyor conseller? Retallades en agri-
cultura i retallades en regadiu . (Aplaudiments)

Mire, senyor conseller, per a fer memòria històrica, en 
l’any 2012 el PP governava en Espanya i en la Comunitat 
Valenciana, i davant d’una crisi que el sector agrari no havia 
provocat, es van produir les retallades més espectaculars de 
la història en agricultura, en ramaderia i en pesca . El senyor 
Rajoy va reduir un 31 % els fons del ministeri, i la Generalitat, 
la conselleria que vosté presidix avui, un 14 %, la qual va 
qualificar estes retallades, estos recortes, de «brutal y desme-
dido». Fixen-se, senyories, com canvia el conte segons qui 
gestiona les crisis, si la bancada de la dreta o la bancada de 
l’esquerra.

Entre el 2016 i el 2023, hem vist com cada any el govern 
presidit per Ximo Puig incrementava els pressupostos desti-
nats a agricultura, arribant en l’any 2023, només la pujada, 
al 6 %, i al 77 % respecte de l’últim pressupost del Partit 
Popular . Vosté, senyor conseller, ací pot pujar a la trona 
i assegurar-me, no a mi, als agricultors, als ramaders i als 
pescadors que ens estaran escoltant, que el pressupost de 
la seua conselleria no va a sofrir ni una retallada del 0,1 % i 
que, és més, vosté serà capaç, per a fer algunes coses que ha 
dit, d’augmentar-lo un 6 %, com en el pressupost del 2023 
va fer el govern de Ximo Puig, conseller? Puge ací i els ho 
diu vosté al sector .

Conseller, vosté no ha parlat de camins rurals. Fonamental 
per a l’activitat dels nostres agricultors i ramaders. Camins 
rurals que van desaparéixer dels pressupostos de la 
Generalitat quan governava el Partit Popular, que no n’hi 
havia diners per a arreglar els camins, però sí per a rescatar 
les radials de Madrid, les autopistes per a on van los señori-
tos, però els camins, per a on van els nostres agricultors, zero . 
(Aplaudiments) Es van eliminar del pressupost, senyor conse-
ller . Vosté no ha dit ni mu al respecte. Mantindrà els tres mili-
ons de la línia pressupostària que hi ha en l’any 2023?

I vaig a dir-li una altra cosa. Vosté sap que n’hi ha quasi dotze 
milions, en este moment executant-se, en millora de camins 
rurals del pla Caminant de la conselleria. Vosté ha sortit poc 
de la conselleria, però estic seguríssima que sortirà a tallar 
la cinta en cada un d’estos camins, quasi dotze milions de 
pressupost que ha destinat la conselleria, en què vosté ni el 
Consell del senyor Mazón té cap mèrit . Cap mèrit . Espere 
que m’explique vosté què és el que va a fer en matèria de 
camins rurals .
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Vosté diu que són fonamentals les assegurances agràries. 
Mire si són fonamentals per als socialistes que en el pres-
supost 2023 vam arribar a 30 milions d’euros, el pressupost 
més alt de la història de la conselleria i de cap conselleria 
de l’estat espanyol . Això va ser la conselleria del govern de 
Ximo Puig, senyor conseller .

Vosté no ha nomenat el pla citrícola, senyor conseller . Un 
dels sectors més importants de la nostra agricultura en el 
nostre país . El foro citrícola valencià, el pensa impulsar vosté? 
Totes eixes fites que s’han aconseguit, com el tractament 
en fred a les taronges que venen de Sud-àfrica. Quines acci-
ons va a fer vosté perquè esta mateixa mesura s’aplique a les 
mandarines? Perquè ja ho tenia tot damunt de la taula prepa-
rat. Va a fer alguna cosa vosté perquè este tractament s’apli-
que també a la mandarina?

Mire, jo li agraïsc el seu to, però n’hi ha vegades que parla en 
un to normal..., no li done peu a una persona a mentir i vosté 
ací ha mentit avui, senyor conseller, i jo això no li ho vaig 
passar. Vosté ha dit que no va haver-hi ajudes covid per a 
les ramaderies de brau. I vosté mentix, perquè es van repar-
tir 950.000 euros en les ramaderies de brau d’esta comuni-
tat . (Aplaudiments) Ara després li buscaré la resolució i li les 
ensenyaré. Vosté ho hauria de saber, que a més estava en la 
comissió que va aprovar eixa ajuda, senyor conseller.

I vaig a parlar de despoblament. Perquè vosté és el primer 
conseller d’este govern del senyor Mazón que en esta 
tribuna ha dit la paraula despoblament, i l’ha dita una vegada, 
senyor conseller. Cap dels consellers que han compare-
gut fins avui, i en queden dos per a comparéixer, ha nome-
nat la paraula despoblament . El govern del senyor Mazón ha 
esborrat el despoblament de l’agenda política d’este Consell. 
(Aplaudiments)

Mire, senyor conseller, en el món rural es concentra la major 
part de l’agricultura i la ramaderia d’este país. Ajudar a fixar 
la població i que la seua gent tinga unes condicions dignes 
de vida és absolutament fonamental . Es van omplir la boca, 
durant tota la campanya electoral, de parlar del món rural i 
del despoblament, però, com sempre, quan arriben a les insti-
tucions i al poder, se n’obliden absolutament .

Jo estava pensant, el meu rebesavi, que es va morir amb 
noranta-dos anys i en fa quaranta, que tota la vida va anar 
a defora, que deia ell, i que jo era una xiqueta i sempre em 
deia..., i em feia reflexions i em deia: «Esos ricos y marqueses, 
esos que ganan millones, que solo se acuerdan de los pobres 
del campo cuando llegan las elecciones». Això m’ho deia a 
mi, senyor Aguirre, el meu avi, i això és el que han fet vostés. 
Perquè vosté i tot el Consell, mentres estàvem en unes condi-
cions climàtiques que no aconsellaven les cremes de restes 
agrícoles, vostés, quan venien les eleccions, estaven al seu 
costat. I vosté, i la consellera del seu partit, ha prorrogat la 
crema de les restes agrícoles fins al dia 16 d’octubre, (aplaudi-
ments) deixant tirats els agricultors, quan en este moment les 
condicions són unes altres després de les pluges .

Mire, senyor conseller, s’ha eliminat la direcció general de 
l’agenda Avant, no s’ha reunit la interdepartamental de despobla-
ment . . . Que estaven vostés, de vacances, veritat, senyor conse-
ller? Les persones que vivim en el món rural, en els pobles, no 
podem confiar en un Consell que no té dins de les seues prio-
ritats el despoblament. Les competències estan en la Direcció 

General d’Administració Local, allí diluïdes, en la direcció gene-
ral de família i repte demogràfic per tractar la soledad no deseada, 
com si fora només un problema del món rural, senyories . Tenen 
vostés una llei que garantix la igualtat de totes les persones, 
visquen on visquen. Què pensen fer vostés, senyories, amb esta 
llei? Perquè, per tal que no abandonem els pobles i perquè no 
abandonem els camps, en el món rural necessitem escoles ober-
tes, metges que ens assistisquen, serveis socials i tots els serveis 
bàsics garantitzats, senyor conseller.

Mire, vosté ha dit en la seua intervenció que venen amb 
ilusión, que no l’hem vista, però no és que no l’hem vista 
nosaltres, no l’ha vista el sector. Vosté diu que Vox és el 
partido del campo, quan les organitzacions agràries li diuen 
que el Consell ha de actuar y ya no vale que nos digan lo que 
queremos oír. El sector, senyor conseller, necessita que este 
Consell i que la conselleria d’agricultura...

La senyora presidenta:

Vaya terminando, señora Besalduch .

La senyora Besalduch Besalduch:

...es fique a treballar d’una vegada per a ajudar la gent del 
camp, i no només portar-los la solidaritat, com als d’Utiel-
Requena en la pedregà de l’altre dia . (Aplaudiments)

La senyora presidenta:

Muchas gracias .

Tiene ahora la palabra, en representación del Grupo 
Parlamentario Vox Cortes Valencianas, el ilustre diputado 
José Muñoz .

Cuando quiera.

El senyor Muñoz Salvador:

Gracias, presidente .

Miembros del Consell, señor conseller, señorías, buenos días .

En primer lugar, quiero darle la enhorabuena, señor conseller, 
por su nombramiento. Y que tenga muchos éxitos, porque 
usted, como su equipo, todos los éxitos que nos echen, serán 
los éxitos del campo alicantino, valenciano y castellonense.

Desde hace ocho años no se escuchaba en esta cámara un 
plan de gobierno y de trabajo que recogiera todas las necesi-
dades reales de los agricultores, pescadores y ganaderos. Y 
más que un plan de trabajo, señor conseller, lo que va a aplicar 
es un tratamiento de urgencia a nuestro sector primario, que 
agoniza después de ocho años del gobierno del Botánico, con 
sus políticas de acoso y derribo y criminalización al sector 
primario valenciano . (Aplaudiments)
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Se hacen llamar ecologistas, pero persiguen a quienes verda-
deramente cuidan nuestro medioambiente . ¿Qué sabrán 
ellos, que llevan años sentados en sus poltronas, señor 
conseller, lo que es el ecologismo? Pues se lo digo yo: cero, 
nada. Usted ha demostrado, durante estos cuatro años que 
ha sido diputado de Vox, que conoce, ama y respeta este 
modo de vida. Y era hora de que tuviéramos a alguien que 
defendiera los intereses del sector primario, como usted, 
que es gran conocedor y técnico del sector.

Señor conseller, estaba en mi escaño escuchando atenta-
mente a las señorías, tanto de PSOE como de Compromís, y 
parece que acaban de despertar. Parece que no han estado 
gobernando ustedes en ocho años. Parece que ha estado 
gobernando el señor conseller. No sé, vienen ustedes aquí 
dando lecciones, ustedes . Pues, mire, señor conseller, usted lo 
que debe hacer ahora es tomar las decisiones que tenga que 
tomar, sin que le tiemble el pulso, usted junto a su equipo, 
porque, como le he dicho ahora, el campo necesita un cambio 
estratégico y urgente .

Pero no solamente vamos a hablar de campo, señor conse-
ller, el sector de la pesca agoniza . Nuestros pescado-
res solamente pueden faenar 160 días por los burócra-
tas de Bruselas, que no entienden la vida del mar. Pero 
¿cómo ha ayudado el gobierno del Botánico, señor conseller? 
Retrasando las ayudas a nuestros pescadores más de dos 
años, alegando burocracia y falta de personal, señor conseller . 
Una auténtica vergüenza. (Aplaudiments)

Señor conseller, el Botánico está jugando con el pan de muchí-
simas familias, de muchísimos pescadores . Eso lo sabemos 
usted y yo, que pese a que sus señorías dicen que usted se 
ha ido de vacaciones, yo puedo decir que no, porque el señor 
conseller ha estado conmigo reuniéndose infinidad de veces el 
mes de agosto con asociaciones y sindicatos agrarios. Yo no 
sé ustedes lo que han hecho en el mes de agosto, nosotros sí.

Nuestra pesca, señor conseller, merece una política real que 
alcance todas las necesidades del sector. Porque lo más preo-
cupante, señor conseller, es que no hay relevo generacional. 
Nuestros jóvenes, señor conseller, no quieren dedicarse a la 
pesca y, en general, al sector primario. ¿Y por qué? Porque 
el sector primario no es atractivo, después de ocho años de 
políticas del Botánico. Debemos, señor conseller, luchar para 
que el sector primario sea un sector reconocido, un sector 
protegido, para que nuestros jóvenes lo vean atractivo y que 
no se arruinen a la hora de emprender .

Estoy viendo que usted y su equipo van a pelear desde la 
conselleria para que Bruselas y sus burócratas, que viven en 
una realidad paralela, dejen de acosar y criminalizar a nues-
tros pescadores, y que van a plantar cara a los que persiguen 
acabar con una forma de vida milenaria, como es la de los 
hombres del mar .

Y algo que nos preocupa mucho, señor conseller, y no sola-
mente es la pesca, sino también la situación de nuestros agri-
cultores . Lo más preocupante es la preocupante ausencia de 
lluvias y las altas temperaturas, causando una grave situa-
ción de sequía en las huertas de nuestra comunidad. Tiene la 
imperiosa necesidad, señor conseller, de defender que, frente 
a la destrucción de presas y el recorte de trasvase, lo que 
necesita nuestra comunidad, lo que necesita España, es un 
plan hidrológico nacional . (Aplaudiments)

Porque, señor conseller, aquí que antes hablaba la señoría del 
Partido Socialista de que ustedes han invertido en infraes-
tructuras de regadío, ¿qué más dará, si no nos dan agua? 
¡Si el señor Sánchez nos está negando el trasvase, nos está 
negando el agua y la utiliza como arma política contra los 
valencianos, alicantinos y castellonenses! (Aplaudiments) A eso 
se dedica el gobierno del señor Sánchez. Porque el agua es un 
bien de todos los españoles y no se puede utilizar como un 
arma política, y mucho menos negarla por postulados ecolo-
gistas que solamente buscan la ruina de nuestros agricultores.

Señorías, los señores del Botánico, que se rasgan las vesti-
duras con el trasvase, mientras el señor Sánchez nos niega el 
agua y mientras niega ese plan hidrológico que Vox presentó 
en el Congreso de los Diputados. Sigan ustedes así, que van 
muy bien. Y van tan bien que los agricultores, ganaderos y 
pescadores les han enviado a la oposición, que es de donde 
nunca deberían haber salido . (Aplaudiments)

Señor conseller, el campo sur de la Comunidad Valenciana, 
en este caso Alicante, mi provincia, está devastado. El 95 % 
de las hectáreas están devastadas por la falta de agua. Y no 
solamente por la falta de agua, sino por la falta de ese tras-
vase tan necesario, que Vox va a seguir peleando aquí y en 
todas las instituciones donde tenga representación.

Por otro lado, señor conseller, es muy preocupante la situa-
ción de nuestros cítricos . La entrada de productos extraco-
munitarios mediante el acuerdo comercial en vigor en 2016, 
que se llevó a cabo entre la Unión Europea y Sudáfrica, ha 
supuesto una puñalada para el campo valenciano . Se impor-
tan naranjas procedentes del país africano, uno de nues-
tros mayores competidores; competencia desleal, señorías. 
Y el coste de la naranja valenciana se ha devaluado tanto que 
al agricultor valenciano le sale más rentable dejarla morir 
que recogerla. Una auténtica desidia, señorías, una autén-
tica desidia. Pero, claro, ¿quién puede competir con países 
que no pagan seguridad social, que no aplican tratamientos 
de productos fitosanitarios y que tienen a los trabajadores 
en semiesclavitud? Pero, claro, después está la ministra de 
medio ambiente diciendo que aquí los agricultores valencia-
nos son los que esclavizamos. Muy bien, señorías.

Pero lo más sorprendente de todo es el trato perjudicial que 
se incrementará con este tratado en el 2025, puesto que 
ahora se eliminarán todos los aranceles a las naranjas proce-
dentes de Sudáfrica . Es decir, manga ancha a los productos 
extracomunitarios y que nuestros productos y nuestros agri-
cultores se mueran de hambre . Muy bien, perfecto .

Pero, bueno, ¿qué esperamos de la Agenda 2030, o también 
la llamada «la agenda farisea»? Una agenda hipócrita y que 
finge moral cuando lo único que quiere terminar es con el 
modo de vida de los agricultores valencianos. Pero, claro, ¿qué 
se podía esperar del Botánico y de una consellera de agricul-
tura, junto al señor Puig –por cierto, que hoy tampoco está–, 
que beben zumo de naranja y dicen que «si no és de València, 
no passa res, tu digues que sí i au». (Aplaudiments) Señores, es 
una vergüenza, por favor. Y suben aquí ustedes, aquí, a dar 
lecciones al señor conseller . Venga, por favor, un poco de 
respeto, venga. Eso es lo que les importa, señorías, a los seño-
res del Botánico los productos de nuestra comunidad .

Señor Aguirre, usted y su equipo sé que van a luchar para 
que los productos alicantinos, valencianos y castellonenses 
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recuperen el protagonismo que merecen y vuelvan a ser 
garantes de nuestra tierra, tanto a nivel nacional como inter-
nacional. Porque tenga por seguro que los españoles quere-
mos comer tomates de Muchamiel, naranjas de Valencia y 
alcachofas de Benicarló . (Aplaudiments)

Por otro lado, señor conseller, quiero poner en valor al gran 
colectivo que está luchando por nuestros agricultores y 
ganaderos, como es el colectivo de la caza. Otro gran colec-
tivo perseguido y criminalizado, que ejerce una labor ecoló-
gica realizando mantenimiento de la fauna y del ecosistema, 
evitando que arruís, jabalíes, conejos arruinen nuestros culti-
vos o directamente pasen enfermedades a nuestras reses . 
Todo nuestro apoyo, desde aquí, a la federación valenciana 
de caza y a todos los cazadores valencianos . (Aplaudiments)

Pero, claro, este reconocimiento también tenemos que 
hacerlo extensivo a nuestros ganaderos, que pese a todos 
los obstáculos que les han puesto tanto el gobierno del 
Botánico como del señor Sánchez, trabajan día a día incan-
sablemente para dar la mejor carne de mejor calidad . Pero 
bueno, según el señor Garzón, no es así . El señor Garzón, 
señor conseller, hizo unas declaraciones en un medio britá-
nico diciendo que «España exporta carne de mala calidad y 
de animales maltratados». Pues, miren, aquí el único de mala 
calidad es el señor ministro y sus declaraciones, señor conse-
ller . (Aplaudiments) Y los únicos maltratados son los ganade-
ros valencianos, alicantinos y castellonenses.

Y decirles que aquí los únicos animales maltratados, seño-
rías, son estos, (mostra una fotografia) los burros bomberos 
de Compromís que dejaron morir de hambre. (Aplaudiments) 
¡14 burros! Y ustedes vienen aquí dando lecciones de 
maltrato animal. ¡Ah!, eso sí, ustedes promueven una ley 
animalista y les dicen a los ganaderos y a los cazadores cómo 
tienen que tratar los animales. Bueno, una auténtica desidia 
y vergüenza, pero bueno.

Qué decirles, si los únicos no solamente son los burros, señor 
conseller. Aunque aquí su señoría de Partido Socialista haya dicho 
que el sector taurino ha recibido ayudas, una cosa es que en un 
DOGV aparezca la ayuda y otra cosa es que el sector taurino 
la reciba. Y no las ha recibido, les han dejado de lado y muchas 
reses taurinas han tenido que ir al matadero, creando un perjui-
cio económico a tantas familias que viven del sector taurino.

Miren, pese lo que les pese, les duela lo que les duela, la 
Comunidad Valenciana es tierra de toros, es tierra de tauro-
maquia y va a seguir siéndolo así, les pese lo que les pese. 
(Aplaudiments)

Y ya termino. Señor conseller, como ve tiene una ardua tarea 
y no se lo han dejado nada fácil. Como diría un aficionado 
taurino, en este caso como soy yo, la faena es complicada . 
Pero sabemos desde el Grupo Parlamentario Vox que tanto 
usted como su equipo de técnicos, que sí que conocen la 
realidad del campo, van a hacer y van a proponer a todas las 
instancias, tanto Bruselas como nacionales, que el campo 
alicantino, valenciano y castellonense vuelva a ser otra vez 
el epicentro y vuelva a ser otra vez la huerta de España y de 
Europa . Tiene todo nuestro apoyo, en especial el mío, señor 
Aguirre, a su disposición, como siempre .

Muchas gracias, señorías . (Aplaudiments)

La senyora presidenta:

Muchas gracias .

Tiene la palabra, en representación del Grupo Parlamentario 
Popular, el ilustre diputado Luis Martínez.

Cuando quiera.

 
El senyor Martínez Fuentes:

Muchas gracias, presidenta .

Conseller, senyories, molt bon dia .

Si me lo permiten, en primer lugar, como docente me gustaría 
mostrar mi solidaridad y afecto sobre esta niña de trece años 
de Crevillente, que ayer nos enteramos de que fue abusada 
por ocho menores el curso pasado. Y, ya que no lo ha dicho 
nadie, me gustaría..., y creo que las Cortes deben pronun-
ciarse sobre este aspecto, y me gustaría mostrar la solidari-
dad y afecto en nombre del Grupo Parlamentario Popular . 
(Aplaudiments)

Bueno, entrando ya en materia, señor Aguirre, me permi-
tirá que mis primeras palabras sean de felicitación por su 
nombramiento. Yo me alegré mucho, sabe que lo hice a nivel 
personal, pero también hoy es el momento de darle la feli-
citación aquí, en sede parlamentaria. Y, sobre todo, mostrar 
mi satisfacción y alegría porque es un nombramiento creo 
que muy adecuado, debido a su conocimiento, y lo demostró 
ya durante la legislatura pasada cuando tuvo ocasión . Usted 
tiene un amplio conocimiento del sector, tiene un amplio 
conocimiento de cuál es la problemática, de cuáles son las 
soluciones, y tiene un amplio conocimiento también de lo 
que hicieron sus antecesoras en el cargo. Fue una política 
transversal, llena de marketing, de «ximoanuncios» y llena de 
sectarismo .

I anem a començar . M’agradaria començar felicitant-lo 
també, senyor Aguirre, per les primeres decisions . La primera 
decisió ha sigut la d’elevar al nivell de direcció general el 
sector de la pesca. Jo crec que és un gran encert. I això s’ha 
fet complint compromisos, perquè quan ens presentem a 
les eleccions es complixen compromisos, i este era un dels 
compromisos del president Mazón. Però, més enllà del que 
és el títol, de ficar «direcció general» davant de la paraula 
«pesca», jo crec que n’hi ha darrere eixe reconeixement a tot 
un sector que ho necessita. I els primers que ho han recone-
gut i que ho han agraït han sigut, precisament, els pescadors 
a través de Coincopesca .

Mire, conseller, les confraries complixen de manera estricta 
les seues exigències, que venen marcades tant des de la 
Unió Europea com des de Madrid, però sobretot de la Unió 
Europea. Han reduït els dies de pesca d’arrossegament, s’han 
acoblat a la ridícula quota que els marquen de captura de la 
tonyina roja, del famós atún rojo, realitzen vedes voluntàries 
de regulació, estan lluitant contra la pujada de carburants . . . 
I jo crec que amb vosté tenen un gran interlocutor. Vosté és 
una persona que empatitza i que, evidentment, ho farà.

Però, mire, m’ha agradat molt quan vosté ha parlat dels 
terminis, de les bases, de la resolució . . . I ací s’ha parlat molt 
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de temps d’execució, i es parlava d’execució, però, mire, és 
que quan rasquem una miqueta, el que no pot ser és el que 
ocorria amb el Botànic. És que, mire, en una partida com és 
la d’inversions dels fons europeus per a pesca, quan es va 
acabar l’any 2022, l’últim que tenim tancat, havien execu-
tat només un 20 % de la partida. Un 20 %. Però si anem al 
pagament efectiu, el que havia arribat als pescadors, parlem 
que sobre 4,8 milions d’euros total de la línia pressupostària, 
només havien pagat 75 .217 euros . (Aplaudiments) Sí, sí, als 
pescadors només havia arribat un 1,5 % d’eixa quantia total. 
De què parlem? De treballar? Se’ns ompli la boca de treba-
llar, i eixe és el resultat pressupostari .

Però, mire, parlant d’agricultura, s’ha parlat de la llei d’estruc-
tura agrària. Efectivament, la va aprovar el Partit Popular, i 
la va aprovar presentant moltíssimes esmenes. Però quan la 
vam aprovar, ja vam anunciar que era una llei que es quedava 
coixa, que li faltaven qüestions a tractar. Ho vam dir nosaltres 
i ho va dir el sector. I, senyor Aguirre, efectivament, ara és el 
moment de reformar-la . Ara és el moment . Per això l’anime i 
m’ha agradat molt el seu anunci .

L’agricultura té molts problemes, i amb el Botànic ha arribat 
a una situació de col·lapse. Perquè, mire, som la regió de tota 
Europa que liderem l’abandonament de terres. Liderem el 
problema de les plagues, el problema de l’entrada de produc-
tes que venen des de fora de les fronteres que no compli-
xen els mateixos controls de qualitat a nivell sanitari i de 
qualitat que els nostres productes. Per això, necessitem un 
govern reivindicatiu davant del Govern d’Espanya i davant 
de Brussel·les que defense els interessos dels nostres agri-
cultors, i des d’ací s’ha d’impulsar. El que no pot ser és que en 
l’última PAC que va negociar el senyor Sánchez, atenguen, 
van negociar 5.000 milions d’euros menys per a Espanya que 
l’últim govern del Partit Popular. (Aplaudiments) 5 .000 milions 
menys per al sector primari d’Espanya .

És esta actitud que té Pedro Sánchez, una actitud de manse-
dumbre i servil davant d’Europa . Però no ens ha d’estranyar, 
és la mateixa actitud que té davant de Puigdemont, perme-
tent l’amnistia i permetent l’autodeterminació. És la mateixa 
actitud. (Aplaudiments) Eixa és l’actitud servil. Però, el pitjor 
de tot açò, el pitjor, no és el que fa Pedro Sánchez, el pitjor 
és què han fet Compromís i el PSPV davant d’eixa actitud. 
Jo li ho diré, senyor conseller: aplaudir. S’han convertit en 
els palmeros de Pedro Sánchez. El grup musical «Sánchez 
y sus palmeros», això és el que són Compromís i el PSPV.
(Aplaudiments)

I, mire, parlava vosté d’un tema que és el relleu generacional. 
Efectivament, és un dels grans problemes que té tot el sector, 
eixe relleu generacional. Però, mire, davant d’eixa política, 
com deia, de submissió, n’hi ha ja respostes efectives, com 
s’ha fet ja per part del president Mazón i vosté, que forma 
part del govern, per a este sector primari, com li deia, i és 
atacar la fiscalitat. A través de la fiscalitat, que és una de les 
ferramentes que podem ajudar per a eixe relleu generacional. 
I el que han fet és l’aplicació de mesures fiscals en l’impost 
de successions, en el de donacions i en el de transmissions 
patrimonials. Això sí que és treballar a favor de llauradors, de 
ramaders i de pescadors . (Aplaudiments)

Com deia, davant d’estes mesures ràpides i eficaces, com 
li deia, conseller, al principi de la meua intervenció, la polí-
tica del màrqueting. I la política del màrqueting és la que 

parlava el portaveu de Vox, que és anar a una fira de Berlín 
i dir: «Encara que no siguen valencianes les taronges, tu 
digues que són valencianes, que no passa res. I au, i au, i au». 
(Aplaudiments) Eixa era la política de màrqueting. Clar, quan 
sents parlar ací de la defensa de la citricultura, només cal 
tirar mà d’hemeroteca. Ahí està, per si algú no ho sabia o no 
se’n recordava .

Bé, com deia, es parlava de l’augment de pressupost . Clar, és 
molt fàcil treballar i parlar d’augment de pressupost quan el 
Botànic tenia 11 .000 milions d’euros més, dic bé, 11 .000 mili-
ons d’euros més en el seu pressupost que l’últim del Partit 
Popular. Aixina és molt fàcil augmentar partides, dir que 
dedique... Però, clar, una cosa és pressupostar i una altra cosa 
és executar, treballar .

Doncs, mire, sobre eixe tema vaig a donar només dos botons 
de mostra, com se sol dir, dos exemples . Un, la línia pressu-
postària d’ajudes generals a la ramaderia. L’últim any..., i parle 
sempre de les dades d’Intervenció de la Generalitat i de l’any 
2022, que és l’últim que s’ha tancat. Doncs, mire, en esta 
línia a final d’any s’havia pagat una xifra escandalosa. Saben 
quants diners havien arribat als ramaders? Zero euros. Zero 
euros, señores . Zero euros .

Però és que si ens en anem a la línia pressupostària d’aju-
des a millores de granges, en una partida de 3 milions d’eu-
ros, 3 milions d’euros que havien pressupostat, havien pagat 
12.585 euros a final d’any. Escandalós. Això és treballar? 
Els que venen a donar-nos lliçons de que s’ha de treballar. 
(Aplaudiments) Treballar, això és el treball del Botànic .

I com no, com li deia al principi de la meua intervenció 
també, el sectarisme . I de sectarisme s’ha parlat del tema de 
les ajudes a les ramaderies . Mire, van haver-hi unes bases 
d’ajudes a les ramaderies . En la memòria econòmica, es 
parlava que n’hi havia un sector de les ramaderies que era 
el més afectat, que era el de reses braves. Bé, es deia que 
era el més afectat de totes. Després de 15 mesos amb la 
covid, no havien tingut ni una ajuda. Van haver de sacrifi-
car 2 .000 caps del ramat de les ramaderies braves, 2 .000 . I 
treuen unes bases, a on es contemplaven ajudes a les reses 
braves . Bé, després de passar pel despatx de la consellera de 
Compromís, van eixir les bases sense eixes ajudes. Després 
es van arreglar d’una manera al cap d’uns mesos, però van 
eixir... I sap per què? Jo li ho diré, per pur sectarisme (aplau-
diments) contra el que signifiquen els bous al carrer, atacar 
directament una festa amb què no estan d’acord. Com 
ataquem? No donant-los ajudes i que vagen sacrificant.

En definitiva, eixa ha sigut la política, sectarisme contra 
un sector . . ., adonen-se’n, primen la ideologia i el secta-
risme davant d’un sector que produïx, segons la Universitat 
Politècnica de València, genera 300 milions d’euros a l’any 
a nivell econòmic, del qual n’hi ha 100 ramaderies i n’hi ha 
3.000 persones, 3.000 valencians i valencianes, que treballen 
en este sector . Per tant, els pot eixa ideologia .

Però, mire, jo vaig acabant, perquè ja..., abans que m’ho diga 
la presidenta, vaig rematant la intervenció. Y, señor conse-
ller, afortunadamente para esta comunidad, la fuerza de los 
votos pone a cada uno en el lugar que debe estar. Y la socie-
dad valenciana lo que nos ha pedido es que esta política, que 
viene marcada y que ha venido marcada por la ideología y por 
ese sectarismo del que hemos estado hablando, ha de pasar 
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a la oposición, que es donde están, en la oposición. Ahora es 
el momento del gobierno del presidente Mazón, y tal como 
le decía al inicio de mi intervención, cuenta con personas 
formadas, lo sé, lo sé por usted, lo sé por su equipo, con expe-
riencia, conocimiento del sector primario, como he dicho .

Por tanto, lo único que me cabe, desde el Grupo 
Parlamentario Popular, es transmitirles ánimo, mucha forta-
leza y apoyo, con un convencimiento. Un convencimiento que 
es que usted y su equipo van a dar respuesta a gran parte de 
los problemas que padecen la agricultura, la ganadería y la 
pesca valenciana .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

La senyora presidenta:

Muchas gracias .

Tiene la palabra ahora el honorable conseller de Agricultura, 
Ganadería y Pesca .

Cuando quiera.

El senyor conseller d’Agricultura, Ramaderia i Pesca:

Gracias, señora presidenta .

Veo, sinceramente, que tenemos razón, porque cuando la 
oposición, y especialmente Compromís, nos ataca con que 
somos machistas, que somos todas estas cosas que me ha 
dicho la señora Espinosa, es porque no les quedan argumen-
tos. Y la verdad es que, cuando están de acuerdo con tantas 
cosas como las que decimos, como las que usted nos ha dicho, 
el apoyo al IVIA, lo que quizá deberían hacer es aplaudirnos, 
en vez de manifestar esa oposición. Pero, en fin. Desde luego, 
me sirve eso, de apoyo, el pensar que estamos haciendo las 
cosas bien . (Aplaudiments)

Dice que no hemos hecho los deberes. La verdad es que, 
desde el principio, hemos estado solicitando ayudas a . . ., 
vamos, cuando usted me comentaba el tema de las ayudas 
del ministerio por el tema de la sequía. Y usted sabe, si sabe 
leer, que estoy seguro de que sí, que no es cierto, que se han 
equivocado. Que si se leen bien la orden, pueden ver que esa 
acusación es totalmente falsa y denota un total desconoci-
miento, porque estas ayudas a las que se hace referencia no 
están destinadas a determinados cultivos y no se pueden 
ampliar. Nos dicen que no hemos solicitado complementar 
ayuda al viñedo y vinificación, olivar, hortalizas y ganadería 
intensiva. Efectivamente, no la hemos solicitado porque la 
orden no permitía apoyar a estos sectores, por lo que están 
pidiendo un imposible . Es absoluto desconocimiento .

Indican que no hemos destinado una sola ayuda por sequía 
al conflicto bélico de Ucrania, etcétera, cuando en realidad 
se han concedido más de cinco millones y medio de ayudas 
a los sectores del caqui, níspero, frutales de hueso, uva de 
mesa y a la ganadería de pavos de engorde y a la apicultura . 
La única posibilidad de hacer una ayuda a otros sectores, 
a otros sectores diferentes, como los que ustedes parecía 

que se querían referir, como nos hubiera gustado, hubiera 
sido posible si hubiera quedado un mísero euro en las arcas 
públicas, porque ustedes no habían previsto ninguna situa-
ción extraordinaria . Entonces, si no está prevista la situa-
ción extraordinaria, no se puede destinar un extra en forma 
de ayudas minimis o algo así que complementaran aquella 
ayuda . Pero con la propia ley del ministerio era imposible .

Efectivamente, yo les he indicado que en las ayudas tras la 
crisis del covid ustedes excluyeron a las reses bravas. Y fue 
precisamente gracias a que el sector agrario en pleno organi-
zara una enorme camionada ante la conselleria para que uste-
des se volvieran a plantear esa decisión. Ustedes saben que 
aquellas ayudas, cuando se hizo el primer decreto de ayudas, 
en un principio estaban contempladas las ayudas al sector 
de las reses bravas, pero fueron explícitamente borradas del 
último borrador para que no aparecieran. Y aquellas ayudas 
que salieron meses después..., claro, yo mismo voté a favor de 
que salieran esas ayudas adelante.

En cuanto a las quemas agrícolas, ustedes indican que no se 
han autorizado quemas cuando la situación lo permitía. Ya 
veo que no se molesta ni en mirar las previsiones meteoroló-
gicas, ni se han dado cuenta de que hubo un incendio fores-
tal este mismo domingo . Pues ustedes, señores . . ., la previ-
sión es que este fin de semana se esperan temperaturas hasta 
treinta y cinco grados. Ya sé que a usted, señora Besalduch, le 
parece que las condiciones actuales son apropiadas para iniciar 
las quemas, pero los técnicos de la conselleria, que son funcio-
narios, que no son militantes de Vox ni del Partido Popular, son 
funcionarios y son técnicos, desaconsejaban las quemas. Y por 
eso, en esa comisión permanente que se creó entre la dirección 
general de prevención de incendios y esta conselleria de agricul-
tura, pues se decidió que no se quemara. De todas formas, esta 
comisión que se ha creado se va a estar reuniendo semanal-
mente para analizar y ver las posibilidades que hay de adelan-
tar esas quemas. De momento, la norma dice que hasta el 16 
de octubre no se puede quemar y no podemos adelantarla. En 
el momento en que sea posible, no tenga ninguna duda de que 
estaremos con el tema . (Aplaudiments)

Lo de las vacaciones, es que me parece... No. Sabe usted 
perfectamente que ni en mi conselleria ni en la conselleria 
de justicia se han tomado ningún tipo de vacaciones este 
verano, han estado al pie del cañón . Hemos estado cono-
ciendo el sector, tratando de conocer la conselleria, escu-
chando los problemas de los diferentes sectores, hemos 
atendido a todos los que hemos tenido tiempo material de 
recibir, tanto en conselleria como en visitas a los diferentes 
sectores. Además, creo que a todos, desde luego a todos los 
que nos lo han pedido y que hemos tenido tiempo material 
de recibirles .

En cuanto a regadíos, quiero recordarle que comenzaron 
con 8 millones en los presupuestos de 2023, en racionaliza-
ción para uso del agua de riego gota a gota, y antes de irse del 
gobierno le quitaron 2 millones al regadío de esos presupues-
tos que ustedes mismos habían aprobado. Comenzaron casi 
con cuatro millones novecientos sesenta mil euros en obras y 
servicios de infraestructuras agrarias en municipios, y le quita-
ron, con otra modificación presupuestaria, 1.350.000 euros.

En cuanto a los caminos. Entiendo que ustedes, a fecha de hoy, 
no conocen las inversiones reales del programa de estructuras 
agrarias, en las cuales, como no podía ser de otra forma, tendrán 
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la adecuada consignación presupuestaria para los caminos rura-
les. No tienen que ponerse nerviosos, en noviembre tendrá 
usted los presupuestos para examinarlos y aprobarlos .

En cuanto al despoblamiento. En un mitin del año 2019, su 
candidato a la presidencia manifestó que en el 85 % del territo-
rio solo vivía el 15 % de la población, y también decían que no 
hacía falta ir a Madrid para hablar de ruralidad porque sabía que 
es el territorio y sus reivindicaciones . Ustedes, tras ocho años en 
el gobierno de la Generalidad, no solo no han mejorado la situa-
ción, sino que han empeorado notablemente ese porcentaje, y 
ahora pretenden venir aquí a darnos lecciones. (Aplaudiments) 
Han estado ocho años en el gobierno de la Generalidad 
Valenciana y las cifras no solo no han mejorado, sino que han 
empeorado. Yo creo que, en fin, debería ser por algo.

Yo creo que prácticamente no han contestado tampoco a…; 
al contrario, les han parecido muchas de nuestras propuestas 
que estaban bien, no entiendo muy bien por qué no aplauden 
cuando está bien. Lo que sí que les ha ofrecido es esa mano 
para colaborar, para tratar de mejorar el sector . En la comisión 
de agricultura, durante la anterior legislatura, creo que dimos 
un ejemplo de cómo se puede trabajar, se aprobaron muchas 
cosas por unanimidad, algunas…, una que propuso Vox tuvo 
incluso el apoyo, la abstención del Partido Socialista, y Vox 
apoyó todas aquellas iniciativas que presenta una izquierda 
que le parecían que eran razonables, presentadas también por 
Compromís o por Podemos . Ustedes, Compromís y Podemos, 
no apoyaron ninguna iniciativa planteada por Vox, aunque 
sabían que eran buenas para el sector.

Nosotros lo que les ofrecemos ahora es que colaboren con 
nosotros, que hagan propuestas, y si las propuestas son 
razonables, igual que hicimos en su momento, este gobierno 
las apoyará. Pero, de verdad que creo que deberían aplau-
dir más, creo que deberían actuar con sentido común, creo 
que estamos ante una conselleria eminentemente técnica, 
estamos ante una conselleria formada por gente que sabe lo 
que hace, por gente…, lo que ustedes llaman, como decía, no 
sé… Si hay algún problema con transparencia y nos lo dicen, 
se resolverá. Estamos en tiempo. Ningún alto cargo de nues-
tra conselleria tiene ningún cargo o tendrá ningún cargo, 
en cuanto el tiempo material se lo permita, que sea incom-
patible, y si tuviera que renunciar a algún cargo, renuncia-
ría; pero, en este momento estamos en tiempo perfecta-
mente para poder hacer las gestiones que sean necesarias. 
Tenemos, es verdad, técnicos con mucha experiencia, con 
mucha experiencia en el sector, y que nos van a ayudar a 
llevar adelante las gestiones de la conselleria . Para mí eso es 
experiencia no es incompatibilidad.

Y, en fin, solo quiero decirles que estamos dispuestos… 
Quiero agradecer los apoyos del señor Muñoz, del señor 
Martínez. Vamos a salir adelante, vamos a sacar en esta 
conselleria –estoy seguro– muchos acuerdos .

Usted, estoy seguro de que está de acuerdo también 
conmigo, incluso que la Ley de estructuras agrarias hay que 
actualizarla; de hecho, probablemente, ustedes también 
colaboren en esa actualización bien vía ley de acompa-
ñamiento, o vía las comisiones, que es una ley que hay que 
actualizar y hay cosas que hay que cambiar, ya había que 
cambiarlas entonces, pero entonces no estaba yo en estas 
Cortes para poder ayudarles a intentar cambiarlas, que lo 
hubiera hecho, pero no estaba. Y, entonces, lo que sí que le 

pido es esa colaboración. Estoy seguro de que si hacen apor-
taciones interesantes para modificar esa ley, como cualquier 
otra, lo conseguiremos .

Vamos a resolver muchas cosas, vamos a intentar actuar con 
sentido común, tienen gente muy buena en sus escaños y 
que sabe, que conoce el sector. Yo creo que vamos a poder 
actuar con sentido común y sacar adelante una legislatura 
muy buena, en la que va a salir ganando al final el propio 
sector, estoy convencido .

Y, luego, en cuanto a las pancartas que me han sacado, me 
parece muy bien, estoy de acuerdo: «Viva Alicante»; «Las 
hogueras», y todo lo demás. Completamente de acuerdo. 
(Aplaudiments)

Muchas gracias a todos, les invito a colaborar para que poda-
mos sacar esta conselleria adelante, con sentido común, desde 
un punto de vista más técnico, y que nos dejemos de esto que 
ha estado tan de moda durante la anterior legislatura, que no 
sirve para nada, ese sectarismo ideológico .

Vamos a intentar luchar todos juntos y empujar todos juntos este 
barco, que seguro que conseguiremos llegar a buen puerto.

Muchas gracias . (Aplaudiments)

La senyora presidenta:

Muchas gracias .

Tiene la palabra, ahora, en su turno de réplica, por el 
Grupo Parlamentario Compromís, la ilustre diputada Paula 
Espinosa .

 
La senyora Espinosa Giménez:

Gràcies .

Bé, jo sí que sé llegir i, de fet, se llegir en «andalú», perquè 
m’he llegit les bases de la Junta d’Andalusia on s’especifiquen 
les ajudes complementades del ministeri . Per exemple, ells 
han dotat el sector porcí, 1,6 milions; a l’apicultura, 1,6 mili-
ons; al castanyer, 400 .000; i al vi han autoritzat un augment, 
una ampliació de pressupost propi, en 2 milions d’euros . En 
total, en Andalusia sí que ha fet els deures i han tret 10 mili-
ons d’euros; en la Comunitat Valenciana, quants?, zero patatero! 
(Aplaudiments) O siga que..., en este cas sí que he llegit bé.

Després, m’ha sorprés, perquè hi ha moltes coses que 
això de «Vota al campo. Vota a Vox», bé, la veritat és que 
és curiós que parlen molt i es queixen molt d’Europa i que 
Europa ho fa tot malament, i tal i qual, però després arri-
ben ací, se queixen d’això, i del seu programa polític d’es-
tos quatre anys quantes coses n’hi ha que vostés les aplica 
com si foren seues, però, en realitat, ja venen heretades de 
l’anterior conselleria. O siga que alguna cosa, tan, tan mal, 
no s’haurà fet . (Aplaudiments) Li puc posar alguns exem-
ples; per exemple, la qüestió de les assegurances agràries, la 
qüestió..., a vore què passava per ací... Bé, una quantitat de 
coses que vosté ha dit que, la veritat és que, bé, està bé que 
seguisca un poquet el fil de l’anterior conselleria.



Número 7  ¦  28-09-2023 Pàg. 204

Jo també li volia traure algunes altres qüestions, i, sobretot, 
per exemple, és la qüestió... Vosté ha parlat dels impostos 
i ha dit que els impostos de successions van a ser molt 
bons per a ajudar a la gent jove –he entés– a un relleu 
generacional. Jo, en tot cas, llegint els impostos que volen 
baixar, que són les grans fortunes, me pregunte: relleu 
generacional serà per a la gent que tinga una herència molt 
gran perquè, si no, no veig eixa connexió entre els joves 
llauradors i els impostos reduïts. Aleshores, bé, m’agradaria 
un poquet eixa explicació.

A la millor, seria molt més interessant que el conseller, 
per exemple, plantege alguna alternativa a qui siga, bé 
siga a Europa, o bé siga al ministre Planas, per exemple, 
en la qüestió de com estan pujant els preus de la ciste-
lla de la compra . En concret, per exemple, de l’oli d’oliva, 
que, com sabeu, ha pujat en els últims mesos moltís-
sim, inclús en l’últim mes un 14 %; a Portugal se compra la 
mateixa garrafa de 5 litres a 27,89 euros i ací a 41,95, i, a 
la millor, en compte de baixar de manera tan generalitzada 
els impostos als rics, el que vosté podria fer és tractar de 
parlar amb eixes persones que poden tindre alguna relació 
en la qüestió i fer baixar eixos preus, que els vindria molt 
bé també a les persones treballadores del camp i també a 
la ciutadania perquè ajudaria, com vostés diuen en moltes 
ocasions, el millor, millor gestionat està en la butxaca de les 
persones. Doncs, a la millor, si fora un poquet més barata la 
cistella de la compra en els aliments essencials sans i salu-
dables per a viure, ens aniria molt bé .

Altra de les qüestions que també són interessants parlar és 
la qüestió dels tractats internacionals, perquè com estan en 
contra d’Europa. Vosaltres ara esteu en la qüestió de la falta 
de reciprocidad, els tractats europeus ens estan . . ., bé, només 
han parlat del sector citrícola per a comentar este tema, no?, 
de com les importacions estrangeres afecten a les pròpies . I 
jo estic d’acord, Compromís sempre ha estat d’acord, qui no 
ha estat d’acord sempre ha sigut el Partit Popular quan ha 
votat a Europa a favor dels tractats amb Sud-àfrica (aplau-
diments) i que porten uns cítrics que tenen plagues, com la 
taca negra, i després arriben al nostre territori . Aleshores, 
doncs, a la millor el que hauríeu de fer seria parlar un poquet 
més entre vosaltres i aclarir-vos si Europa, sí, o Europa, no, 
perquè al cap i a la fi és Europa qui ens ajuda a sostindre 
també el nostre territori .

Nosaltres veníem ací a conéixer un programa polític del 
conseller en matèria d’agricultura, ramaderia i pesca, i, en 
canvi, ens n’anem preocupades. Tenim un poquet d’esperança 
en la qüestió que es queden moltes de les propostes que 
Compromís va fer en el seu dia, en la conselleria, quan estava 
ahí, cosa que ens alegra, però per a la resta de les qüestions 
veig que està prou buit de contingut. Damunt, els primers 
mesos he vist que n’hi ha una certa irresponsabilitat perquè 
no ha demanat les ajudes que corresponien, com sí que ha fet 
en altres comunitats autònomes..., Andalusia, que no precisa-
ment siga socialista .

I, bé, jo crec que al final el que ens ha de dir vosté és si va a 
tindre en compte l’agenda valenciana de l’agricultura i del 
camp valencians, o va a estar més pendent de les grans multi-
nacionals i altres grans empreses que volen fer política en el 
nostre territori .

Moltes gràcies . (Aplaudiments)

La senyora presidenta:

Muchas gracias .

Tiene la palabra, en representación del Grupo Parlamentario 
Socialista, la ilustre diputada Ana Besalduch .

Cuando quiera.

La senyora Besalduch Besalduch:

Gràcies, presidenta .

Primer que res, i abans d’entrar en la rèplica al senyor conse-
ller, vaig a deixar ací a la trona la resolució, que està publi-
cada en el Diari Oficial de la Generalitat Valenciana, de 27 d’oc-
tubre del 2021, on es resolen les ajudes al ramat brau de la 
Comunitat Valenciana, per als que no hagen vingut amb els 
deures fets, doncs que els puguen fer abans d’anar-se’n a 
casa . Les deixe ací, senyories, a la seua disposició, a la seua 
disposició . (Aplaudiments)

Senyor conseller, senyor Aguirre, «los técnicos decían que 
no era conveniente autorizar las quemas». Es que ¡también 
lo decían cuando usted se manifestaba con los agricultores 
para que pudieran quemar! Señor Aguirre, esto se trata de 
coherencia, y usted es conseller; porque aquí, que algún dipu-
tado no tenga coherencia con lo que dice o hace…, pero a un 
conseller se le supone. Los mismos técnicos, que cuando uste-
des, se manifestaban porque había una sequía, que llevába-
mos seis meses que no había llovido ni una gota, y ustedes 
se manifestaban con los agricultores, engañando a la gente, 
efectivamente.

Usted ha sido más prudente, señor conseller, que algunos, y 
no ha hablado de ¡agua!, ¡no ha hablado de agua! Porque, 
claro, con las noticias de esta semana del ministeri del 
Govern d’Espanya (veus), no, no, però afecta als regadius . Clar 
que no està ahí! Però què té a vore amb els regadius, no? O és 
que no té res a vore amb els regadius? És que ha parlat també 
molt poquet dels regadius. Però, clar, mentre es posaven al 
lloc i estaven de vacances, hi havia un govern a Madrid que 
treballava per al transvasament Xúquer-Vinalopó que afavo-
rirà a 22 .000 agricultors d’esta comunitat, amb un preu de 
l’aigua competitiu.

Veu?, senyor conseller, senyories, com no tinc a la resta del 
Consell . . . Ja els ho dirà vosté .

Primer s’aborden els problemes (aplaudiments) i es busquen 
les solucions, i es treballa, si és necessari, en el mes d’agost i 
en el mes de setembre, per a portar aigua als regants d’esta 
comunitat, i després ja es fan vacances .

Senyor conseller, vosté diu que no s’ha fet res en despobla-
ment . . . Conseller, vosté on viu? On viu vosté? Vosté viu en la 
ciutat, veritat? Doncs, mire, s’han fet infinitat de coses, s’han 
obert les escoles, les aules de dos a tres anys en els CRA, 
s’han reforçat els ambulatoris auxiliars en els pobles més 
menuts. És més, s’han ficat línies per a la rehabilitació d’es-
tos ambulatoris que portaven trenta anys sense una subven-
ció per a la seua rehabilitació . (Aplaudiments) Estem cons-
truint les residències per a la tercera edat també en l’interior, 
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com la del meu poble, que després de 20 anys porta un 
any en construcció, també en l’interior . Un munt de coses, 
senyor conseller . (Aplaudiments)

I és més, jo vaig avui a fer-li una invitació oficial al meu 
poble, però jo li demane a vosté que vinga, que se reserve 
el dia, el dia complet, i anirem casa per casa d’aquelles famí-
lies de gent jove, de gent de 35 i 40 anys, que vivien fora 
del seu poble, que tenen xiquets i xiquetes en edat escolar, i 
tocarem a la porta de tots els que han retornat al seu poble 
per les polítiques públiques que han pogut fer gràcies a les 
polítiques contra el despoblament del govern de Ximo Puig. 
(Aplaudiments) I li dic que se reserve vosté tot el dia, perquè 
encara que el meu poble té 2.000 habitants i el casc urbà el 
podem recórrer en 30 minuts, hem de tocar tantes portes 
que vosté necessitarà de vuit a vuit perquè vosté puga 
comprovar que jo ací no li estic contant cap mentida. Això és 
el que està passant en el món rural, senyor conseller. Però 
vostés, en els despatxos de València, no s’enteren .

I el Fons de cooperació contra el despoblament? Que, 
per cert, avui ja ha dit la Diputació de Castelló que el va a 
complementar i han tret les quanties. I la resta? Què van fer 
l’any que ve en el Fons de cooperació contra el despobla-
ment i el Fons de cooperació, i tantes coses?

Mire, senyor conseller, vosté sí que ha parlat que n’hi ha 
coses que s’han fet bé i que vosté les va continuar, els plans 
de competitivitat, els plans de millora dels agricultors, que, 
per cert, porta vosté quatre mesos en la conselleria i no 
ha tingut valor de resoldre estes ajudes encara. Encara no 
saben quants de diners els van a arribar. En quatre mesos 
el seu equip encara no ha pogut resoldre estes ajudes, 
senyor conseller? I les ajudes a l’augment del preu del gasoil 
que encara no les ha resolt vosté també? I aixina un llarg 
etcètera .

Vosté diu que va a planificar els terminis. Si el primer que 
ha de fer vosté és resoldre les ajudes per a que arriben els 
diners als agricultors i als ramaders d’esta comunitat, si no . . ., 
no al 30 de . . .

 
La senyora presidenta:

Vaya terminando, señora Besalduch .

 
La senyora Besalduch Besalduch:

...desembre –com deien alguns–, al mes de maig de l’any que 
ve l’execució d’eixes partides encara les tindrà vosté a zero, 
senyor conseller .

Gràcies . (Aplaudiments)

 
La senyora presidenta:

Muchas gracias .

Tiene ahora la palabra el honorable conseller para ejercer su 
derecho a réplica .

Cuando quiera.

El senyor conseller d’Agricultura, Ramaderia i Pesca:

¡Ah!, vale. (Aplaudiments)

Bueno, gracias, señora presidenta .

En primer lugar, quiero dar las gracias al apoyo de los grupos 
que soportan este gobierno, que van a mantener y que van a 
permitir que seamos capaces de implantar estas políticas.

A mí es impresionante, de verdad, me impresiona, cada 
vez que tenemos alguna reunión en algún municipio o en 
algún en algún pueblo, nos reunimos con cualquier colec-
tivo del sector, y mí me impresiona ver cómo nos reciben, no 
tiene mucho que ver con lo que usted me dice, se lo digo de 
verdad. Nos hablan de que han estado abandonados, pero 
es así, y desamparados por las políticas de sus gobiernos. Sin 
embargo, nos reciben, de verdad, con un cariño tremendo, 
incluso con entusiasmo y con ilusión porque podamos sacar 
adelante estas cosas. Se lo digo en serio. Yo me siento real-
mente querido cada vez que vamos a una visita a cualquier 
sitio.

Yo debo decirles que en Andalucía y Cataluña, señora 
Espinosa, son ayudas minimis, con fondos propios, y en esta 
conselleria no había, (aplaudiments) con fondos propios auto-
nómicos, de la conselleria, y en ésta no había .

Por lo que ha dicho de la incorporación de jóvenes, las ayudas 
a jóvenes que estamos nosotros trabajando prevén la exen-
ción de gastos fiscales y notariales, por lo que se les van a dar 
facilidades para que puedan incorporarse.

Y Europa, no sé por qué dice que estamos contra Europa. 
Europa es nuestro mercado, Europa somos parte de ella . 
Jamás me habrá oído decir nada parecido . Pero, les vuelvo a 
insistir, hay una auténtica sumisión a las políticas globalistas 
que nos vienen de Bruselas. Eso es otra cosa completamente 
distinta. Y lo que tenemos que hacer es luchar por revertirlo, 
luchar por revertir esas políticas de Bruselas, esa imposición 
de la Agenda 2030 –que no la ha votado nadie, por cierto–, 
esa sumisión a la política «De la granja a la mesa», que todo el 
Botànic acepta y que ha condicionado absolutamente a nues-
tro sector primario .

Se han hecho normativas que han criminalizado a los gana-
deros, que en algunos casos llegan a ser fanáticas, como el 
caso de la normativa de bienestar animal. Han tratado a los 
ganaderos como si fueran criminales, maltratadores, y a los 
agricultores como si fueran los causantes de la sequía y a los 
pescadores se les persigue como si fueran delincuentes . Por 
favor, señorías, el sector primario en esta zona es de gran 
importancia económica y a los agricultores no se les puede 
criminalizar, como han hecho sus partidos a nivel nacional y 
autonómico constantemente, con leyes, vamos, que les opri-
mían absolutamente .

Yo también tenía por aquí una nota: los responsables del alza 
del precio del aceite. ¿De verdad creen que somos nosotros? 
Creo que ha errado el tiro, vamos, porque es precisamente 
un ministerio de sus partidos quién controla esos temas. 
(Aplaudiments) Pero, en fin.

Los agricultores y ganaderos son gestores de nuestro patri-
monio ecológico. La biodiversidad y la riqueza que tenemos 
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aquí es gracias a la gestión que han hecho ellos, las gentes 
que han vivido en las zonas rurales, incluso los arroceros 
en la Albufera, que han gestionado nuestros campos, nues-
tros montes, que han gestionado lo mejor que han podido, y 
precisamente cuando hay a lo mejor alguna epidemia, como 
en el caso del botulismo, precisamente donde se daban no 
eran en las zonas que gestionaban los agricultores, sino en 
las zonas que gestionaban sus grupos pseudoecologistas.

La criminalización a través de legislaciones fanáticas lo que 
hace es crear un ambiente en zonas rurales desfavorables 
para la gente que huye de esas zonas porque solo encuen-
tran trabas burocráticas para su trabajo, se les demoniza su 
forma de vida rural y encima se les dice que son criminales. 
Estamos sufriendo una barbaridad de leyes que vienen escri-
tas por determinados teóricos de la ciudad, esos sí que son 
de moqueta verde, que son totalmente letales para el mundo 
rural . Todo esto no es favorable, arruina nuestras explotacio-
nes agrarias y, por lo tanto, produce más despoblación y nos 
ha hecho menos competitivos en relación a los productos que 
provienen de países terceros .

Así que, señorías del Botànic, no se inventen mentiras como 
que no hemos solicitado ayudas que no podíamos solici-
tar, que elijan bien a sus interlocutores, que al menos estén 
informados, por favor, o no se vayan de vacaciones, porque, 
como nosotros, no lo hemos hecho. No es que no haya-
mos trabajado en agosto, es que estamos intentando arre-
glar lo que ustedes han destrozado durante estos ocho años 
de gobierno, reuniéndonos y escuchando a agricultores, gana-
deros y pescadores, que están verdaderamente desesperados 
por la gestión que se ha venido realizando estos ocho años.

Pero, ya les digo, aquí me tienen para dialogar, si quieren, y 
para conseguir sacar las mejores soluciones para el sector 
primario, que solo espero que su orgullo no lo impida.

Muchas gracias . (Aplaudiments)

 
La senyora presidenta:

Muchas gracias .

Compareixença de la consellera de Medi Ambient, Aigua, 
Infraestructures i Territori, senyora Salomé Pradas Ten, per a 
informar sobre les línies generals de la política que portarà a 
terme la conselleria, sol·licitada a petició pròpia (RE número 
576), a la qual s’acumula la sol·licitada pel Grup Parlamentari 
Compromís per a explicar les principals línies de treball de la 
conselleria al llarg de la present legislatura (RE número 318) 
i a la qual s’acumula la sol·licitada pel Grup Parlamentari 
Socialista per tal d’informar sobre les línies polítiques generals a 
desenvolupar des de la conselleria (RE número 334)

La senyora presidenta:

Pasamos al punto 2 del orden del día: comparecencia de 
la consellera de Medio Ambiente, Agua, Infraestructuras 
y Territorio, para informar sobre las líneas generales de la 
política que llevará a cabo la conselleria, solicitada a peti-
ción propia, registro de entrada número 576; acumulada 

a la comparecencia de la consellera de Medio Ambiente, 
Agua, Infraestructuras y Territorio, para explicar las prin-
cipales líneas de trabajo de la conselleria a lo largo de la 
presente legislatura, solicitada por el Grupo Parlamentario 
Compromís, registro de entrada número 318; acumulada a 
la comparecencia de la consellera de Medio Ambiente, Agua, 
Infraestructuras y Territorio, para informar sobre las líneas 
políticas generales a desarrollar desde la conselleria, soli-
citada por el Grupo Parlamentario Socialista, registro de 
entrada número 334 .

Tiene la palabra la honorable consellera de Medio Ambiente, 
Agua, Infraestructuras y Territorio .

Cuando quiera.

La senyora consellera de Medi Ambient, Aigua, 
Infraestructures i Territori:

Gràcies, senyora presidenta .

Diputats, diputades, molt bon dia a tots.

Com a consellera de Medi Ambient, Aigua, Infraestructures 
i Territori del nou Consell, de Carlos Mazón, tinc l’honor de 
comparéixer davant d’estes Corts Valencianes per a tras-
lladar-los les que seran les línies generals de la conselleria 
durant esta legislatura .

Senyories, la Comunitat Valenciana és una terra merave-
llosa per a viure i per a conviure, una terra que hem de cuidar 
i fer valdre. Per això, en primer lloc, permeten-me que agra-
ïsca davant d’esta cambra al president Carlos Mazón la seua 
confiança en mi per a formar part del seu Consell i donar-me 
l’oportunitat de treballar per la Comunitat Valenciana, la 
meua terra, a la qual estime enormement i en la qual crec 
fermament .

Sóc conscient que l’encàrrec de gestionar en una mateixa 
conselleria les àrees de medi ambient, aigua, infraestructures 
i territori és una gran responsabilitat i, al mateix temps, un 
repte apassionant, que, creguen-me, assumisc amb les ganes 
i la forta convicció que treballar pel millor futur per als valen-
cians, alacantins i castellonencs sempre val la pena.

En 2014 vaig tindre l’honor de ser directora general de Medi 
Natural. Per tant, torne a com a consellera a una casa que 
conec, composta de grans professionals en els quals ara m’he 
retrobat. I vull dir-los que per a esta important feina em 
trobaran, tant a mi com a tot el meu equip, disposats al diàleg 
i al consens i treballant cada dia per tots i cada un dels ciuta-
dans de la Comunitat Valenciana, visquen on visquen, pensen 
com pensen, perquè treballarem per a tots. (Aplaudiments)

Señorías, paso a trasladarles las que serán las líneas gene-
rales que orientarán nuestra acción de gobierno durante 
esta legislatura y que comparten un denominador común: 
el cuidado de nuestra tierra y la creación de oportunidades 
para los ciudadanos de la Comunitat Valenciana .

Vamos a actuar sin complejos en cuatro líneas estratégi-
cas: en primer lugar, desde la convicción de que protec-
ción del medio ambiente y desarrollo social y económico son 
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